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СОВМЕСТНЫЕ УЧЕНИЯ ЗАКОНЧЕНЫ
В июне-июле с. г. на территории Польской Народной Респуолики, 

Германской Демократической Республики, Чехословацкой Социали
стической Республики и Советского Союза под руководством гладно- 
командующего Объединенными вооруженными силами стран Вар
шавского Договора Маршала Советского Союза И. И. Якубовского 
были проведены совместные командно-штабные учения, в которых 
приняли участие оперативные штабы от Чехословацкой народной 
армии. Советской Армии, Венгерской народной армии, тциональнои  
народной армии ГДР и Войска Польского, ,а тажже неооходимое ко
личество частей связи, обозначения и обеспечения.

На учении присутствовали представители генеральных штаоов 
■Болгарской народной армии и вооруженных, с и л  Социалистической 

Республики Румынии. ' ' . „„„„
Командиры и офицеры штабов получили практику в\ планировании 

и ведении современных операций, в совершенствовании^, методов ор
ганизации взаимодействия между союзными войсками на осн(ше 
единства взглядов на характер современной войны, формъ! и спосооы
ведения боевых действий. „

На учении и разборе учения приняли'участие Первый секретарь 
ЦК КПЧ А, Дубчек, Президент ЧССР генерал армии Л. Свобода, 
Председатель чехословацкого правительства О. 1ерник, председа
тель Национального собрания ЧССР И. Смрковс'кии и министр нац о- 
нальной обороны ЧССР генерал-полковник М. Дзур.

С е н о к о с  и  . п о д г о т о в к а  к  ж а т в е

ВКЛАД Инж енерной
С Л У Ж Б Ы

Жаркая работа предстоит 
нынче механизаторам. Корма в 
этом году начинаем заготавли
вать позже обычного, а там и 
глазом моргнуть не успеешь — 
хлеба жать пора. За короткий 
срок нужно заготовить 44 ты
сячи центнеров сена. 91 тысячу 
центагеров силоса, убрать зер
новые с 8  тысяч гектаров. Яс
но, что страда потребует полно
го напряжения сил физич.ескйх 
и душевных. Атуономическая 
служба сделала свое дело: бы
стро растущие всходЫ обещают 
обернуться хорошим урожаем. 
Теперь от инженерной службы 
зависит все. Важно не только 
своевременно отремонтировать 
механизмы, но и продумать до 
мелочей организацию труда 

механизаторов, чтобы ни одна 
минута драгоценного времени 
не пропала даром.

Наш колхоз —- инициатор 
областного соревнования за вы
сокую культуру труда в земле
делии. И по ремонту техники 
мы идём на первом месте в рай
оне. Все сеноуборочные меха
низмы были подготовлены за
благовременно, а из 41 комбай
на отремонтированы 38.

В каждом' хозяйстве есть 
комбайны, которые списывать 

• еще рано — срок эксплуатации 
не вышел, а работать на них 
уже нельзя — настолько раз
биты. Хорошую инициативу 
проявили опытные комбайнеры 
Зиновий Макаренко, Михаил 
Хиндогин, Яков Болтенко, Ва
силий Шевцов. Они отремонти
ровали не только свои, но и 
и еще по одному, старому ком
байну, к которым прицепили 
жатки. На старых комбайнах 
они будут только косить, а на 
новых подбирать валки или 
убирать напрямую. На переобо
рудование комбайнов с раздель
ной уборки на прямую нужно 
потратить, как правило, целый 
день. У механизаторов, отре
монтировавших старые комбай
ны, простоев не будет.

У нас будет три (по количе
ству бригад) комбайновых отря
да. Их возглавят опытные < 
механизаторы, помощники бри
гадиров тракторных бригад. На 
уборке применим оправдавший 
себя в прошлые годы группо
вой я*етод работы комбайнов.

По поточной 
с и с т е м е

Комплексная механизация 
на сеноуборке в нашем хозяй
стве применяется не впервые. 
В прошлом году механизиро
ванных звеньев было пять. 
Нынче их стало больше — 9. 
На всех фермах совхоза заго
товку сена ведем с помощью 
машин. При комплектовании 
звеньев преследовалась цель— 
машина должна работать с мак
симальной нагрузкой.

Созданы звенья двух типов. 
Первый тип комплексного зве
на: двое граблей ГВК-6 и 
ГТП-6, два подборщика-копни
теля ПКС-2, копновозы 
КНУ-11 и КУН-10, стогомета
тель. Таких звеньев сформиро
вано три, в каждом работает 
11 человек. Второй тип звена 
(их создано шесть): двое граб
лей — ГТП-14 и ГТП-6, три 
копновоза КНУ-11, стогомета
тель. В звене работает всего 9' 
человек.

Поточная система заготовки 
сена обеспечивает высокую про
изводительность машин. Техни
ческое обслуживание звеньев 
возложено на мастеров-налад- 
чиков. Расчеты показали, что 
звено первого типа в состоянии 
заготовить за смену 36  тонн 
сена, второго типа — 30  тонн.

Для создания комплексных 
механизированных звеньев по
требовалось большое число ме
ханизаторов' — более 60 чело
век. Мы предвидели эту проб
лему и готовили зимой тракто
ристов из совхозной молодежи. 
Недавно они получили права, 
лучшие из них уже трудятся на 
сеноуборке.

Зеленая жатва началась. 
Труженикам хозяйств* необхо
димо нынче застоговать 6.875  
тонн сена. Предстоит скосить 
2.150  гектаров клеверов и, од
нолетних трав. Комплексные 
звенья будут заготавливать 
грубый корма и корма из дико
растущих. В целом по совхозу 
они должны заготовить 80  про
центов сена.

А. СЕЛЕЗНЕВ.
главный инженер совхоза
«Рыбаловскнй» Томского 

района.

Это облегчает и руководство 
работой комбайнов, и заправку 
машин горючим (кстати, в каж
дой бригаде имеется автобензо
заправщик).

Третий сезон будут мастера- 
ми-наладчиками Анатолий Крн- 
воротов и Николай Сергеев. Зи
мой колхоз получил специаль
ный агрегат для проведения 
технических уходов АТУА, а 
механизаторы окончили специ
альные. курсы для мастеров- 
наладчиков при Кожевников- 
ском райсельхозуправлении. 
Они будут обслуживать цент
ральную (Малиновскую) брига
ду. Мастеранналадчики есть и 
в других бригадах.

Срочный ремонт машин бу
дет выполнять во время уборки 
служба технической помощи, 
которую возглавляет механик 
по сельскохозяйственным маши
нам В. Изосимов. Машина 
«Техпомощь» у нас появилась 
только в прошлом году и хоро
шо себя зарекомендовала. На 
ней механик выезжает не толь
ко по вызовам, но и на пересме
ну для контрольной проверки 
комбайнов.

В прошлом году не было за
держек при отвозке зерна от 
комбайнов,^ а с токов на хлебо
приемные пункты зерно достав
лялось на машинах, прислан
ных областными организация
ми. ■ .

И еще есть одна задача; ко
торую предстоит решать инже-. 
верной службе, — следить за 
состоянием механизмов на то
ках. Тока — это своего рода 
шлюзы, через которые потечет 
река нового урожая, и нужно 
сделать все для того, птрбы 
эти шлюзы обладали наиболь
шей пропускной способностью. 
В центральной бригаде третий 
сезон будет работать механи
зированный ток производитель
ностью 20 тонн зерна в час.

До начала жатвы в кол.хозе 
рассчитывают закончить заго
товку кормов. Люди настроены 
по-боевому.

В. ДАНИЛОВ, 
главный инженер колхоза 
имени Кирова Кожевни- 

ковского района.

Ф о т о -  
р е ш о р г а ж  
с  ТояжехеоА  
ш  в  е  :й: я  о  А  
ф  а  б  р  я  к  я

На конвейере-ш кольны е обновки чг *
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П о  п л а н у  То м ск о й  
ш в е й н о й  ф абрики в этом 
го д у  сл ед ует освои ть в ы 
п у с к  ш естид есяти н о 
в ы х модёлей одежды, в 
том  чи с л е  новы е виды 
д е тс к и х изд ели й. С е й ч а с  
к о л л е к т и в  ф абрики в о с 
н овн ом  з а н я т  пош ивом  
одежды для ш к о л ь н и к о в . 
К  н о в о м у у ч е б н о м у  год у 
б уд е т п од гото вл ен о  н е 
мало о б н о в о к .

В  со р е в н о в а н и и  бригад  
в т о р о го  п о ш и в о ч н о го  ц е 
х а  п е р в е н с тв о  заним ает

б ри га д а  Надеж ды  А л е к 
санд ровны  Г а л к и н о й . 
Ч л е н ы  бригад ы  еж ед нев
но п е р е в ы п о л ня ю т зада
н и е , к а ч е ств а  изделий 
х о р о ш е е , сдается п р о 
д у к ц и я  с п е р в о го  пред ъ
я в л е н и я .

Н А  С Н И М К А Х ;  в н и 
зу —  и н с т р у к т о р  э к с - '  
п е р и м е н та л ь н о го  ц е х а
К о н к о р д и я  Ф едосеевна 
С м о к о ти н а  и р а б о тн и ц а  
ц е х а  у д а р н и ц а  к о м м у
н и с ти ч е с к о го  тр уд а  Е л и 

завета А б р а м о в н а  П л а 
то в а  п ро см а тр и в а ю т и з 
делие ново й  модели без- 
в о р о тн и к о в о го  ш к о л ь н о 
го  Яо стю м а ; в в е р х у  —  
л уч ш и е  п ро и звод с тве н 
ницы  ком сом олка С а ш а  
Б о б р о в а , Ф . А .  Х а й б у л - 
л и н а , уд а р н и ц а  к о м м у 
н и с ти ч е с к о го  тр уд а  Е .  К .  
С и л ь ч ё н к о , в ы п о л н я ю 
щ ие нормы  вы ра бо тки  
на 1 2 0 — 1 3 0  п р о ц е н 
т о в ; сл ева —  общ ий вид 
п о ш и в о ч н о го  ц е х а  №  2 .  
Фото Ф. Хитриневича.

ПРЕБЫВАНИЕ 
А. Н. КОСЫГИНА 
В Ш В Е Ц И И
По приглашению правительства 

Швеции 11 июля из Москвы в 
Стокгольм отбыл с официальным 
визитом Председатель Совета 
Министров СССР А. Н. Косыгин.

Вместе с главой Советского ■ 
правительства в Швецию отбыли 
Председатель Совета М«нистрс(в 
Азербайджанской ССР Э. Н. Али
ханов,' Председатель Совета Мини
стров Туркменской ССР М. Гапу- 
ров, первый заместитель министра 
иностранных дел СССР В. В. Куз
нецов, а также' .заведующие отде
лами Министерства иностранных 
дел СССР Н. Д. Белохвостиков, 
Л, М. Замятин. Ф. Ф. Молочков

СТОКГОЛЬМ, 11 июля. (Спец, 
корр. ТАСС). Прибывший сегодня 
в Швецию Председатель Совета 
Министров СССР А. Н. Косыгин 
нанес в Доме правительства ви
зит Премьер-Министру Швеции 
Таге Эрландеру.

В тот же день А. Н. Косыгин 
совершил поездку в один из 
пригородов столицы Швеции, где 
находится промышленное пред
приятие акционерного общества 
« Альфа-Лаваль».

Глава Советского правительства 
и сопровождающие его официаль
ные лица осмотрели выставочный 
зал, машинную лабораторию, по
бывали в одном из цехов.

С О В Е Т С К О -
Ш В Е Д С К И Е
П Е Р Е Г О В О Р Ы

СТОКГОЛЬМ, 11 июля. (Спец, 
корр. ТАСС). Сегодня здесь в До
ме правительства состоялись пе
реговоры между Председателем 
Совета Министров СССР А. Н. 
Косыгиным и Премьер-Министром 
Швеции Таге Эрландером. Были 
обсуждены некоторые вопросы, 
относящиеся к дальнейшему раз
витию двухсторонних советско- 
шведских отношений. Состоялся 
также обмен мнениями по ряду 
актуальных проблем международ
ного положения, представляющих 
взаимный интерес для Советского 
Союза и Швеции.

По окончании переговоров 
А. Н. Косыгин и Т. Эрландер 
подписали протокол об обмене ра
тификационными грамотами со
ветско-шведской консульской кон
венции.

Переговоры проходили в друже
ственной атмосфере.

У К А З
П РЕЗИДИУМ А ВЕРХОВНОГО  

СОВЕТА РСФСР

О ПРИСВОЕНИИ ПОЧЕТНОГО 
ЗВАНИЯ ЗАСЛУЖЕННОГО 
А Р Т И С Т А  Р С Ф С Р  
Л Е С Н И К О В У  Г.  М.

За заслуги в области советско
го театрального искусства присво
ить почетное звание заслуженного 
артиста РСФСР Лесникову Геор
гию Михайловичу — артисту Том
ского областного драматического 
театоа.

Председатель Президиума
Верховного Совета РСФСР 

М. ЯСНОВ.
Секретарь Презвднума Вер
ховного Совета РСФСР 

X. ПЕШКОВ.
Москва, И  июля 1968 года.

ГОР И ЗОН ты ИННЦи А т ивы
З а ме т ки  о р а ц и о н а л и з а т о р с к о м  д в и ж е н и и

Недавно состоялся п.тенум Том- j 
ск'ого областного совета ВОИР. На ; 
пленуме были обсулгдены наболев-1 
шие вопросы рационализаторского | 
движения в Томской области. В на-1 
стоящее время первичные органи- , 
зации ВОИР объединяют свыше 
10.000 человек. Публикуемые сего
дня заметки представят интерес не 
только для них, но для всех, кто за
ботится о техническом прогрессе на 
томских предприятиях.

На последнем  
месте в стране

в  наше время не все решает ко
личество, и все же вначале погово
рим именно о количестве членов 
ВОИР. На предприятиях области — 
121 первичное общество рационали
заторов и изобретателей. Самих же 
предприятий значительно больше. 

'По соотношению организаций ВОИР 
и предприятий томичи пока твердо 
стоят на последнем месте в стране. 
Многие строительные управления, 
заводы стройматериалов, совхозы и 
колхозы, предприятия местной про
мышленности и автотранспорта в 
рационализаторской работе предпо
читают СТИХИЙНОСТЬ. Здесь не пред
принимается никаких попыток объе
динить думающих людей в организа
ции ВОИР, которые направля.чи бы 
и контролировали их деятельность.

Машиностроительньщ, приборо
строительные и электротехнические 
заводы —  костяк томской индуст
р и и —  имеют организации ВОИР, 
но, к сожалению, малочисленные. К 
примеру, на заводе «Сибэлектромо- 
тор», где многотысячный коллектив 
рабочих и инженерно-технических 
работников, в организации ВОИР со
стоит всего 247 человек, или 5 про
центов от численности работающих. 
Не лучше положение И на других 
предприятиях. Более того, - часто 
люди, имеющие свой рационализа
торский счет, не входят в организа
цию ВОИР. Такое можно увидеть на,

заводах «Эмальпровод» и .  режущих 
инструментов. Упреком звучат слова 
заместителя начальника областного 
управления профтехобразования 
Б, Б. Попко: «Мы готовим для вас 
рабочих, они все — ч.чены ВОИР»,

Но когда они приходят на пред
приятия, то утрачивают былое пред-’ 
ставление о значении этого обще
ства и не пополняют редкие ряды 
заводских умельцев.

К огда количество 
переходит 
в качество...

Немногочисленность и слабость 
организаций ВОИР вызывается 
прежде всего долгой волокитой с 
внедрением новинок. Если процент 
нерассмотренных рационализатор
ских предложений по стране 4,7, то 
по Томской области— 24. Разница ог
ромная. И еще печа.чьнее: ведущие
lipoM bim aeH H bie предприятия Томска 
далеки и от среднего областного 
процента. На заводе резиновой обу
ви количество нерассмотренных 
предложений составляет 54 процен
та от количества поданных, на за
воде измерительной аппаратуры,— 
42, на подшипниковом заводе — 34. 
Эти грустные цифры говорят о пол
ном пренебрежении к задумкам ра
ционализаторов.

Существует и иной подход адми
нистрации предприятии. Предлолсе- 
ния рассматриваются, одобряются 
и... не внедряются. Так происходит 
на заводах «Сибэлектррмотор», 
«Эмальпровод» и электроламповом, 
где удельный вес нереа.тизованных 
предложений достигает 50 процен- 
тов.

Руководители предприятий не 
страдают избытком внимания не 
только к словам и делам своих соб
ственных изобретателей. Ежегодно в 
стране регистрируются тысячи изо
бретений. Немало из них можно при
менить и на томской земле. Возьмем

: период 1964— 1967 годов. За это 
! время в Советском Союзе зарегистри- 
! ровано 65 тысяч изобретений. Томи- 
' чи использова.чи всего... 14, Это не 
; опечатка. И нельзя объяснить подоб

ные красноречивые цифры особой 
разборчивостью томских произврдст- 
венников. Тут как раз неразборчи
вость из-за совершенно равнодушно
го отношения к патентоведению.

Ж и л и — не туж или, 
дальш е прож ивем

Стоит ли говорить о роли патен
товедения?! Роль этой практической 
науки долго не учитывалась. В 
последние годы патентное дело бы
стро развивается. Сейчас в стране 
34.000 патентоведов, 5.800 бюро на 
общественных началах. В нашей об
ласти 6 че.товек и 1 бюро. Патенто
ведение преподается только в поли
техническом институте и без успеха; 
будущие инженеры неохотно посе
щают лекции.^ Инагенеры на произ
водстве вообще не имеют представ
ления о патентном деле. Картотека 
изобретений в Томском филиале на
учно-технической''библиотеки' произ
водственниками не изучается.

Поэтому нередко новая техника и 
технология, появляющаяся на пред
приятиях, представляет вчерашнее 
слово технического прогресса. Рабо
ты томских конструкторов, техноло
гов и ученых, находящиеся на уров
не изобретения, преждевременно 
разглашаются и в редких случаях 
патентночисты и патентноспособны. 
Заявки на изобретения оформляются 
с опозданием. Из 199 заявок на 
предполагаемые изобретения томи
чей в 1967 году авторские свиде
тельства получил 81 человек. Это 
очень мало.

В условиях экономической рефор
мы отношение к патентному делу по 
поговорке «жили — не тужили, 
дальше проживем» — нетерпимо. 
()тсутствие заботы об , организации

патентных бюро, о тесных связях со ■ 
специалистами и экспертами патен-| 
товедения ведет к убыткам как в . 
заводском масштабе, так и в целом 
110 области. И здесь должна быть 
прямая заинтересованность первич
ных организаций ВОИР и админи
страции предприятий.

Истоки инициативы
Одиночки-изобретатели ушли в 

далекое прошлое. Сейчас один в 
поле не воин, когда мы говорим о 
техническом прогрессе. Творческие 
поиски могут быть плодотворны, ес
ли они ведутся коллективно. Б на
шей области опыт большинства пред
приятий показывает, что самые луч
шие формы рационализаторской ра
боты; творческие комплекс1}ые 
бригады, а также смотры и кон'йур- 
сы.

Бригадная система позволяет 
оперативцо соединять мысль и дей
ствие рационализаторов. Важным 
моментом является закрепление 
каждого члена бригады за опреде
ленным этапом работы. Наиболее 
целесообразны такие этапы: конт
роль за движением предложения, 
разработка эскизов и рабочих чер
тежей, изготовление деталей и об
разца, проведение опытов и коллек
тивных обсуждений.

Сегодня на предприятиях области 
— 332 творческие комплексные 
бригады. Не все они дают нужную 
отдачу, так как их деятельность под
час никем не контролируется, они 
не отчитываются, не берут обяза
тельства, не имеют планов. Но есть 
бригады, работающие весьма успеш
но. «В сборочном цехе А'» 22 работа
ют три творческие бригады, — рас
сказывает С. В. Пинжин, слесарь 
электролампового завода, делегат 

I всесоюзного съезда ВОИР. — Они за 
j 1967— 1968 годы внедрили 43 
: предложения. К 100-летию со дня 

рождения В. И. Ленина бригады обя- 
j зались внедрить 72 предложения».
1 Цех Xs 22 электролампового за

вода выгодно выделяется среди дру
гих цехов уровнем автоматизации и 
механизации. И жаль, что опыт и 
методы работы лучших творческих 
бригад почти не популяризируются 
и неизвестны на соседних предприя
тиях и даже в цехах.

Смотры и конкурсы на предприя
тиях носят, как правило, массовый 
характер. В них участвуют все ра
ционализаторы. И главное, становят
ся известны новые имена новаторов. 
15ажно не только объявить смотр или 
конкурс, но и довести его до конца. 
Мы же иногда видим скомканные 
смотры, когда «победителей не су
дят», а попросту не замечают. Та
ким образом тушится инициатива, 
разбуженная смотром.

В 1968 году проводится смотр ра
ционализаторской и изобретатель
ской работы в Томской области. Его 
цель— активизация творческой ини
циативы. Пои|Имо присвоения зва
ний «Лучший рационализатор», 
«Лучшая творческая комплексн.‘;я 
бригада», «Лучшее предприятие», 
победителям будут вручены 21 де
нежная премия и 6 туристских пу
тевок.

П ож алееш ь десятку  
—п отеряеш ь со тн ю

Коллективность творческого поис
ка не исключает материального и 
морального поощрения каждого ра
ционализатора и кандидата на это 
звание. Нередко мелкое предлолсение, 
но внедренное и замеченное аДЬшни- 
страциёй, воодушевляет человека на 
дальнейшие поиски, побуждает к 
техническому мышлению.

Об этом часто - забывают. Начина
ющий рационализатор, , столкнув
шийся с равнодушием, на долгое 
время становится инертным челове
ком. - «Десятка», -которую пытаются 
сэкономить некоторые руководители, 
оборачивается сотнями потенциально 
потерянных рублей.

Так, на электроламповом заводе; 
слесарь тов. Швадленко подал пред
ложение по изменению конструкции 
стоек на одной из машин. Срок 
службы стоек удлинился до 3 лет, в 
то время как они выходили из 
строя ежегодно. Предложение рацио
нализатора сопроводила резолюция; 
<«Выдать вознаграждение через три 
года». Примерно так же было встре
чено на том же .заводе предложение 
другого рационализатора тов. Кисе
лева.

В 1967 году рационализаторы от-! 
кормочрых совхозов механизировали 
животноводческие помещения, усо
вершенствовали технолошю откорма 
скота. Экономия составила свыше- 
300 тысяч рублей. Авторы не полу
чили никакого вознаграждения,

Цодобные случаи, а они бывают 
нередко, происходят потому, что ра
ботники планово-экономических 
служб неохотно участвуют в подсче
те экономии от предложений, адми
нистрация же подчас нарушает поря
док выплаты вознаграждения.

Плохо ведется и моральное поощ
рение рационализаторов. Многие но- 
ваторЫ' не имеют личных обяза
тельств, а если имеют, проверка их 
выполнения не организована.

»*»
Мы коснулись .лишь некоторых 

вопросов развития рационализатор
ского движения в Томской области.' ' 
Экономическая реформа открывает 
новые горизонты перед массовым 
техническим творчеством. Оно пред
ставляет большой резерв повышения 
эффективности производства и тех
нического развития предприятии. 
Использовать этот резерв в полной 
мере —- безусловный долг тружени
ков промышленности и строитель^ 
ства, транспорта и сельского хозяй
ства.

В рационализаторский фонд пяти
летки томичи обязались внести 16 
миллионов рублей. Фактическая эко
номия в первые два года пятилетки 
достигла 7 миллионов рублей. У ра
ционализаторов и новаторов обла
сти есть все возможности для того, 
чтобы перекрыть принятые обяза
тельства минимум на 1,5 миллиона 
руб.тей.

С . С Т А Р Ы Х ,
председатель о б л а с тн о го  со вета
В О И Р ;

В .  Л А В Р О В , н а ш  к о р р .
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В ПАРТИЙНЫХ организа
циях области! проходят 
собрания коммунистов, об

суждаются итоги минувшего 
года в сети политического про
свещения, рассматриваются за
дачи предстоящего учебного го
да.

Этот учебный год проходил 
в обстановке всеобщего подъе
ма в идеологической работе, 
вызванного . празднованием 
50-летия Советской власти и 
развернувшейся подготовкой к 
100 -летию со дня рождения 
В. И. Ленина. Это, безусловно, 
оказало благотворное влияние 
на весь ход политической учебы 
в системе партийного просве
щения. Главным итогом минув
шего учебного года был возрос
ший интерес слушателей к 
теоретическим и политическим 
вопросам, глубокое понимание 
ими сложнейших процессов об
щественной ж̂ 1зни и, как след
ствие, повышение их политиче
ской сознательности и общест
венной активности.

В школах основ марксизма- 
ленинизма, проблемных и мето
дологических семинарах выс
шего звена системы политпро
свещения наиболее распоостра- 
ненной и популярной формой 

•занятий становятся семинары 
или теоретические конферен
ции.. Реферат, доклад, лекция, 
сообщение по тому или иному 
вопросу для слушателей явля
ются наиболее эффективной 
формой изучения марксистско- 
ленинской теории. Принцип са
мостоятельного изучения марк
сизма-ленинизма стал не на 
словах, а на деле главным прин
ципом в системе политического 
просвещения коммунистов. Это 
больщой успех нашей работы в 
минувшем году. Достаточно 
сказать, что почти все итоговые 
занятия в среднем звене полит
просвещения прошли в виде те' 
еретических семинаров. В кон- 
1те учебного года состоялось 
530 теоретических конферен

ций. многие из которых были 
посвящены 150Цетию СО дня 
рождения К. Маркса и 100-ле- 
тито Со дня рождения В. И. Ле
нина. '

Успех политической учебы 
определяют пропагандисты. Мы 
с удовлетворением можем отме
тить. что в партийных органи
зациях выросли хорошие, гра
мотные, высококвалифициро
ванные, идейно убежденные 
пропагандисты. Подавляющее 
большинство их имеет высшее 

'И незаконченное высшее 
образование. Более 30  процен
тов пропагандистов — Это пар
тийные, советские, комсомоль
ские работники, хозяйственные 
руководители, 33 ■йроцента ,— 
инженерно-технические работ
ники, специалисты сельского 
хозяйства, 31 процент — пре
подаватели школ, высших и 
средних специальных учебных 
заведений.

Много лет с увлечением ве
дут пропаганду марксистско-ле
нинской теорий в своих коллек
тивах директор Могочинского 
лесозавода М. Н. Сарамуд, ди
ректор Томского шпалопропи
точного завода И. Я. Вакс, ин
женер завода измерительной 
аппаратуры Л. Б. Векслер, то
варищи Д. Л- Андриенко из 
Кривошеина, Д. Б. Курочкин 
из Бакчара, А. И. Большакова 
из Томского района и многие 
другие. Это наш золотой пропа
гандистский фонд, и мы гор
димся им.

Большую помощь партийным 
организациям в проведении 
учебы и подготовке пропаган
дистов оказывают ученые ка
федр общественных наук том
ских вузов. Много времени от
дают этому профессора А. П. 
Бычков, К. П. Ярошевский, до
центы Б. И. Лещинер, О. Н. 
Тутолмина. В. И. Иванов, Л. В. 
Алякринский, В. Н. Сагатов- 
ский. И. Г. Сердюков и другие.

Для абсолютного боль
шинства .‘пропагандистов харак
терен творческий подход к

своей работе. Дойти до каждо
го слушателя, привить интерес 
к политическим знаниям, убе
дить его в необходимости рабо
ты над политической книгой и 
доходчиво объяснить сложней
шие вопросы теории — не так- 
то просто. Чтобы успешно спра
виться с этим, нужно кропот
ливо, терпеливо искать наибо
лее эффективные приемы и ме
тоды работы со слушателями, 
каждый день накапливать зна
ния. Именно так работает пропа
гандист школы основ марксиз
ма-ленинизма Васюганской неф
теразведочной экспедиции А. В. 
Голубовский. Он нашел верный 
путь изучения политэкономии. 
Теоретические вопросы тесно 
увязывает с практическими де
лами экспедиции, широко ис
пользует метод практических 
заданий нефтеразведчикам. 

Ивучали, например, тему «Хоз
расчет, планирование и эконо- 
мическбе стимулирование*.

промышленной основе позволи
ла довести затраты труда на 
центнер продукции дО^О.7 чело
веко-дня, что в 2  раза ниже 
среднеобластных показателей. 
За последние 2 года средний 
урожай составил 25,3  центнера 
с гектара, а производство зер
на по. сравнению с 1964— 1965  
годами увеличилось в 2,4 раза.

Заметные сдвиги произошли 
в организации политической 
учебы коммунистов в высшем 
звене. Во всех его формар; обу
чалось около 15 тысяч человек. 
Они занимались более чем в 
600 теоретических, проблемных 
и методологических семинарах. 
Неплохо работали философские 
семинары врачей Кировского 
района г. Томска. Добрым сло
вом надо отметить хорошую ор
ганизацию, высокий теоретиче
ский уровень, активность уча
стников методологических и 
теоретических семинаров на 
экономическом, механико-ма
тематическом, биолого-почвен-

П О Д Ъ Е М
Р А З М Ы Ш Л Е Н И Я  О Б  И Т О Г А Х  
У Ч Е Б Н О Г О  Г О Д А  В С И С Т Е М Е  
П О Л И Т И Ч Е С К О Г О  П Р О С В Е Щ Е Н И Я
Слушатель школы начальник 
механических мастерских экс
педиции Н. В. Перемыкин рас
считал после этого, как влияет 
на повышение производитель
ности труда сменная работа на- 
станках. Когда нефтеразведчи- 
ки ознакомились с вопросом 
«Выпуск товарной продукции 
на рубйь основных фондов*, 
главный бухгалтер экспедиции 
В. А. Седых получил задание 
изучить состав и структуру про
изводственных фондов пред
приятий. К такой тесной связи 
теории с практикой должны 
стремиться Все пропагандисты.

Метод практических заданий 
является одним из . наиболее 
■эффектявных способов усвое
ния политических знаний. От
радно. что он получает все 
большее распространение. Осо
бенно удачно этот метод ис
пользуется в экономической 
учебе руководящих • кадров. 
Здесь следует выделить еще 
одну мысль; в структуру поли
тического образования комму
нистов прочно вошла экономи
ческая учеба. Во всех районах 
области работают районные 
экономические школы и семи
нары. В Асиновском, Колпа- 
шевском районах получили 
признание университеты сель
скохозяйственных знаний.

В тесной связи с производ
ственными задачами своего 
коллектива на протяжении мно
гих лет работает экономическая 
Ейкола руководящих кадров, в 
опытно-производственном хо

зяйстве областной сельскохо
зяйственной станции. Слуша

тели этой школы работали над 
внедрением в производство на
учной организации труда, но
вейших достижений сельскохо
зяйственной науки, механиза
ции трудоемких процессов в 
животноводстве и полеводстве. 
Сочетание экономической уче
бы С' большой организаторской 
работой по внедрению достиже
ний сельскохозяйственной нау
ки и техники принесло замеча
тельные результаты. Смотрите 
сами. За сравнительно корот
кие сроки осуществлены внут
рихозяйственная специализа

ция и концентрация производст
ва, Разработана и внедрена про
грессивная технология со
держания скота при пол
ной механизации. Организа
ция производства молока на

ном факультета^ н в лаборато
рии металлофизики Томского 
университета.

Улучшается руководство 
партийной учебой со стороны 
райкомов и горкомов партии. 
Говоря об этом, мы прежде 
всего имеем в виду Кировский, 
Ленинский, Кривошеинский, 
Бакчарский, Тегульдетский 
райкомы, Колпашевский гор
ком КПСС. Во всех районах 
организованы постоянно дей
ствующие семинары пропаган
дистов. Вопросы . политучебы 
систематически обсуждались на 
бюро райкомов и горкомов пар
тии.-

Это наш положительный опыт 
работы политсети по новой си
стеме. Но есть недостатки, и 
немало.,

Как ни странно, но и после 
трех лет существования ста
бильной. структуры политпро
свещения на первый план выхо
дят пробелы организационного 
порядка. Мы все еще вынужде
ны констатироватв, что в ряде 
с.дучаев у нас распадаются, не 
«дотянув* до конца учебного 
года, некоторые политшколы и 
теоретические семинары. В 
прошедшем учебном году . рас
палось, например, 27 началь- 

■ НЫ.Х политшкол. Это очень мно
го. Причина? Несерьезный, 
безответственный подход неко
торых райкомов к комплектова- 
нию'%олитсети. В КаргасОкском 
районе создали начальную по
литшколу. Большинство ее Слу
шателей — охотники. Они всю 
зиму живут в тайге, и ни на ка
кое политзанятие по этой при
чине их не. соберешь. Райком 
партии это обстоятельство не 
смутило, и коммунисты были 
записаны в политшколу. В ито
говом отчете Каргасокский 
райком доложил, что слушате
ли в ходе учебного года были 
переведены на индивидуальные 
формы учебы. Но ведь человек 
был в тайге, где ему там учить
ся?

В организационном отноше
нии высшее звено, — пожалуй, 
самое слабое. Райкомы, горко
мы, первичные парторганиза
ции упускают из виду , ход уче
бы слушателей в теоретиче
ских, проблемных и методоло
гических семинарах,. Не осуще
ствляют повседневного контро
ля йа ними, мало изучают опыт 
лучших. В свете совремешгых 
требований партии к работе 

среди интеллигенции мириться

с таким отношением к высше
му звену политической учебы 
дальше нельзя.

Во многих Школах все еще 
господствует дух 'просве
тительства, не всегда ‘ тесфия 
связывается с жизнью, сущест
вует разрыв между тео1)етиче- 
ской и организато^кбй рабо
той пропагандиста. Ленинский 
принцип органического соеди
нения теории с практикой, тео
ретической и организаторской 
работы в политическом просве
щении должен на деле стать 
главным принципом каждой 
политшколы, каждого методо
логического семинара.

Серьезной проблемой для 
многих пропагандистов являет
ся определение эффективности 
своей работы. В ряде случаев 
пропагандист попросту не за
думывается над этим вопросом, 
работает без какой-либо цели 
и ориентира. Это порождает 
формализм, казенное отноше
ние к своему партийному пору
чению, вызывает равнодушие, к 
политическим знаниям у слуша
телей. Пропажндист должен 
ясно представлять себе, чего он 
хочет добиться от своих слуша
телей, конкретно от каждого 
коммуниста, а партийная орга
низация — поставить ему поли
тическую задачу ва  год. Толь
ко в этом случае *в конце учеб
ного года он сможет дать оцен
ку своей работе. •

Что нас ждет в предстоящем 
учебном году? В среднее звено 
системы политического просве
щения из начальных политшкол 
вливается большой отряд ком
мунистов, имеющих низкий об
щеобразовательный уровень. 
Им трудно будет осваивать про
грамму среднего звена. Во 
весь рост, таким образом, вста
ет проблема общеобразователь
ной учебы коммунистов. До сих 
пор на это мы обращали явно 
недостаточно внимания. Между 
тем имеется большое количест
во молодых коммунистов, кото
рым надо учиться в заочной 
или вечерней общеобразова
тельной школе.

Необходимо повести широкий 
систематический и убедитель
ный разговор на партийных соб
раниях о необходимости уче
бы коммунистов в общеобразо
вательных школах. Этб станб- 
Бится одной из важных задач 
политического образования в 
целом.

Сеть политпросвещения оста
ется нынче прежней, она в ос
новном ■ уже скомплектована. 
Но где-то, видимо, потребуется 
еще раз пересмотреть состав 
политшкол, внимательно изу
чить, кто будет пропагандистом, 
решить ряд других организаци
онных вопросов. Важно, чтобы 
политсеть была скомплектова
на, исходя из реальньях усло
вий. Не к чему создавать полит
школы, которые по объектив
ным причинам не смогут рабо
тать. В каждом сл5шае важно 
исходить из конкретных воз
можностей и интересов каждо
го члена партии. Принцип ин
дивидуального подхбда к ком
мунисту должен быть осново
полагающим • при комплектова- 
•нии политсети.

Нужно помнить, что предг 
стоящий учебный год будет го
дом подготовки страны к 
100 -летию со дня рождения 
В. И. Ленина. Изучение ленин
ского политического, теорети
ческого наследия, важнейших 
произведений вождя — вот 
главное содержание предстоя
щего учебного года. Определе
ние тематики проблемных, тео
ретических и методологических 
семинаров ■ должно происходить 
с учетом решений апрельского 
Пленума ЦК КПСС, которые 
ложатся в основу всей идейно- 
. теоретической направленности 
системы политического просве
щения.

А. ЯКОВЛЕВ,
заведующий Домом полити
ческого просвещения Том
ского обкома КПСС.

« к о с м о с  - 231»
В п о  Л Е Т Е

10 июля 1966.года в Советском 
Сою ^ произведен очередной ЗЭ' 
пуск искусственного . спутника 
Земли «Космос-231»» На борту 
спутника установлена научная ап
паратура, предназначенная для 
продолжения исследований косми
ческого пространства в соответ
ствии с программой, объявленной 
ТАСС 16 марта 1962 года.

Устаковленнэ1̂ н а  спутнике ап
паратура работает нормально. Ко
ординационно • вычислительный 
центр ведет обработку поступаю
щей информации.

(ТАСС).
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120— 150 кубометров обсохшего 
леса вывозит ежедневно брИТада 
И. Ковалева с Заболотной курьи 
Тегульдетского сплавного участка.

НА СНИМКЕ (слева направо): 
Тракторист И. Алтуховнч, брига
дир И. Ковалев, зацепщнки 
М. Горунов и А. Гладких.

Фото в. Федорова,
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Около 140 машин сдавали экзамены на «зре
лость» за последИие семь лет на испытательной 
станции Государственного тракторного научно-ис
следовательского института (НАтИ). Здесь, под 
Одессой, проверяются все виды сельскохозяйствен
ных тракторов, самоходных шасси, прицепов. Тех
ника исследуется в лабщ>аторнях, ва семи испы'та. 
тельных треках, Иолигове с препятствиями, в поле
вой хозяйстве, где выявляются все ее достоинства н

слабые места. Последующая доводка отдельных уз
лов и деталей машин на заводе повышает нх надеж
ность, долговечность, что экономит прн серийном 
производстве только одной -модели трактора много 
миллионов рублей.

НА СНИМКЕ: идут испытания на прочность несу
щих систем сельскохозяйственны-х машин на Одес
ской испытательной станции.

Фото Э. Эт'гингера. АПН.

Н А У  К А В В У 3 А Х

ИНСТИТУТ СЕВЕРНЫХ СТРОЕК
На тер{жторин северной ча

сти Западно-Сибирской низмен
ности разведаны огромные за
пасы нефти а газа. В большей 
части их промышленную добы
чу еще предстоит освоить.

А освоение немыслимо без 
строительства производствен
ных сооружений, жилых, куль
турно-просветительных и дру-' 
гих зданий. Но строить на 
севере не просто. Заболочен
ность, бездорожье, рассредото
ченность объектов на большом 
npocrpaHcjBe, недостаток или 
даже полное отсутствие мест
ных строительных материалов, 
суровые климатические усло
вия требуют новых методов 
строительства. Часто эти мето
ды неизвестны, их надо искать.

Исходя из потребностей в 
- обоснованных научных реко-. 
мендациях по строительству на 
севере Сибири, отдельные ка
федры Томского инженерно
строительного института в по
следние годы включились в 
разработку северной' тематики. 
Однако действовали они разоб- 
щ'ейнЬ, и • часто их усилия не 
имели заметных результатов.

. Это натолкнуло на мысль соз
дать научно-исследовательский' 
институт, который бы имел’ 
единое научное направление. 
Год назад совет вуза узаконил 
рождение НИИ на обществен
ных началах по строительству 
в нефтегазоносных* районах 
Томской, области.-

Но и создание института 
еще не решило вопроса кон
центрации научных интересов. 
Изучением и решением проб
лем северного строительства и 
нашей стране занимается мно
го ИНСТИТ5ТГОВ и организаций. 
И мы понимали, что нам нель
зя ходить в одиночестве. Поэто
му, изучив условия северных

строек, мы представили свой 
тематический план е координа
ционный совет Госстроя СССР. 
После его рассмотрения наш 
НИИ бы.ч принят в систему ор
ганизаций, работающих шо еди
ному плану исследований и 
разработки проблем строитель
ства в суровых климатических 
условиях;

Одной из главных тем инсти
тута стало исследование вопро
сов Материально-технического 
обеспечения строительства в 
газонефтеносных районах. Де
ло в том, что на всей северной 
части Томской области разве
данного природного сырья для 
промышленности строймате
риалов, кроме кирпичных суг
линков, почти нет. Поэтому 
строительство здесь выполня
ется, как правило, из привоз
ных материалов. Например, на 
обустройство нефтепромыслов 

и стоонтельство будущего горо
да Стрежевого почти все мате
риалы завозятся из Томска или ■ 
Тюменской области, с мест, 
отдаленных от Стрежевого на 
расстояние до тысячи километ
ров.

Сейчас институт по резуль-; 
татам проведенных исследова-,. 
нйй готовит рекомендации по 
организации в северных райо
нах Томской области баз строй
индустрии по производству бе
тонов из местных мелкозепни- 
стых песков, по производству 
из местного сырья искусствен
ного заполнителя —̂ аглопори- 
та — и бетонов на его основе.

Отделы института также ве
дут исследования несущей спо
собности свай в лессовых и гли
нистых грунтах методом зон
дирования, решают Проблему 
строительства дорожной одеж
ды из местных упрочненных 
грунтов и земляного полотна 
Дорог с его закреплением на

заболоченных местах........ .
. .  Недавно, в ..ннженёрно-СТр.он- 
тельном институте ‘ отк{зыта 
проблемная лаборатория, науч
ное направление ' • и тематика 
которой определены, исходя' из 
плана НИИ. С созданием Этой 
лаборатории вся' дальнейшая 
деятельность .'инсГитута" нами 
рассматривается у же не как 
работа на общественных нача
лах, а прежде всего как вы
полнение задания - Госкомитета 
по науке и те.хнике и Минястер>- 
ства высшего и среднего. специ
ального образования, решением 
которых и была создана лабо
ратория.

Возрастает ответственность 
института. И теперь прра пе
рейти от добровольности член
ства НИИ • к обязате.чьному 
участию многих кафедр В раз
работке его тематики. К сожа
лению, над тематикой институ
та сегодня работает Пока лишь 
пять кафедр, ■

В последнее время- рбктбрат 
и. партком вуза многое сделали 
для развития НИИ. .Для .'проб
лемной лаборатории предостав
лено помещение, заказано обо
рудование, выделены средства 
для проведения иаучноШсСйёдо- 
вательских работ; вовлекаются 
в работу НИИ кафедры инсти
тута. Однако и сегодня . у нас 
много нерешенных задач. 

Главной из' них мЫ считаем 
то, что наш НИИ еще ' *иало 
связан • со, строительными ■ и 
' проектными организациями 
Томской области. .А их ^участие 
в работе НИИ очень }Нела- 
тельно. ,

В. ЖИЛКИН, 
заведующий кафедрой , 
технологии строительной} 
производства: Томского

инжеверво - строительного 
института, директор НИИ.

В Н И М А Н И Е :  П Е Р В Ы Й К Л А С  С
Как известно, 1 сентября 

1969 года школы Российской 
Федерации перейдут на новые 
программы обучения в первых 
классах. Чтобы проверить эф
фективность пред.тоженных 
учеными программ, в 12  райо
нах республики проводилась 
экспериментальная проверка 
нового метода. Обсуждению ее 
итогов был.р посвящено засе

дание коллегии Министерства 
просвещения РСФ СР,. состояв
шееся 1 1  июля.

Специалисты народного обра
зования, выступавшие на колле^ 
ГИИ, отмечали существенные 
преимущества новых програ.мм 
по сравнению с ныне действую
щими. Дети развиваются луч
ше н быстрее, учатся осмыс
ленно читать, говорить и пи

сать в соответствии с нормами 
литературного языка.

Коллегия приняла' решение 
уже в нынешнем, году перевести 
на новые программы первые 
классы школ Москв.вг и. одного 
района каждого края И области'.. 
А экспериментальная 'раббта 
будет продолжена во,вторых и 

’ третьих-классах,.
(Корр. ТАСС);
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п о  С Л Е Д А М  Н А Ш И Х  В Ы С Т У П Л Е Н И Й

« О П Ы Т  и Е Г О  У Р О К И »
14 июня 1968 года в «Красном 

знамени» была опубликована 
статья руководителя методическо
го куста клубов северной зовы, ди
ректора Дома культуры Кетского 
лесозавода В.> Родккова «Опыт я 
его уроки*. Обком профсоюза ра
бочих лесной и деревообрабаты
вающей промышленности сообща
ет, что; председателям рабочих ко

митетов леспромхозов дано указа
ние обеспечивать явку работников 
клубов на все мероприятия, про
водимые методическими центра
ми.

С главньгм бухгалтером обл- 
совпрофа Л. М. Нестеровой согла
совано финансирование метод- 
иевтров за счет тех профсоюзных 
комитетов, клубы которых отнесе

ны к ним.
Решается вопрос о направлении 

руководителей методцентров в од
ну из областей для обмена опытом 
работы.

П. ЗУЙКОВ, 
секретарь обкома профсоюза 
рабочих лесной н деревообра
батывающей проишопленности. i

П О  и с к  П Р О Д О Л Ж А Е Т С Я

н о
В клинику поступил больной 

с сильным сердцебиением. Ко
жа у больного была бледной, а 

■ губы слегка синие. Было мучи
тельно чувствовать, как сердце.

ненужно торопясь, опасно силь
но билось вот уже четвертые 
сутки. Пропал сон, появился 
страх. Введение медикаментов 
не подюгало. Решено было при
менить электрошок — пропу
стить через грудную клетку в 
области сердца электрический 
импульс большого напряжения. 
После первого же разряда серд
це успокоилось, стало coKjSa- 
щаться, как обычно, — 6 0 — 70  
ударов в минуту. Хорошо. 
Удовлетворенные, мы разош
лись по домам. Но на второй 
день повторяется все с начала, 
опять тахикардия — 220 в ми
нуту. И' снова применяем э.тект- 
рошок. Но теперь и он бессилен. 
Что ж е делать?

В настоящее время для борь
бы’ с мерцательной аритмией 
(перебои сердца) применяется 
электроимпульсная терапия. 
Стоит пропустить через сердце 
электрический импульс большо
го напряжения — и мерцатель
ная аритмия исчезает, появ
ляется нормальный синусовый 
ритм.

Другой вид аритмии— атрио
вентрикулярную или попереч
ную блокаду — также успешно 
лечат с помощью электрических 
аппаратов, Инженеры сконст
руировали миниатюрные ялект- 
рокардиости-муляторй — не бо
лее 1.5 спичечного коробка. Та
кой аппарат вживляется под ко
жу живота или в грудную же
лезу, От него тянутся к сердцу 
провода. Больных с электриче
ским водителем ритма сейчас 
по всем, странам мира живет бо

лее 10 тысяч. Через 2 — 3 года 
стимулятор заменяют на новый 
с помощью простой хирургиче
ской ■ операции.

Но до настоящего времени 
оставался неуправляемым почти 
лишь один вид'аритмии — так 
называемые па1зоксиэмальные 
тахикардии, когда частота сок
ращений сердца достигает 160 
— 200 ударов Б минуту. Этот 
вид аритмии и был у нашего 
больного. Долго такой скачки ци 
само сердце, ни .организм вы
держать не могут. Медикамен
тозные средства также редко 
бывают эффективными. И толь
ко в последние 2 —3 года появи
лась возможность «Остепенять* 
сердце с помощью электриче- 

; ской стимуляций парными, 
тройными и синхронными . им
пульсами. .

На кафедре общей хирургии

Томского медицинского институ
та МЫ- стали заниматься вопро- , 
сами урежения сердечного рит
ма с помощью парной стимуля
ции с 1966 года под руководст
вом профессора G. П. Ходкевн- 
ча. Первой нашей задачей было 
сконструировать и разработать 
для ■ этой дели, специальные 
электрокардиостимуляторы, так 
как отечественная промьиплеи- 

, ность И.Х не выпускает. . . . .
Неоценимую услугу оказали 

нам ййжеягеры А. Ф. Кутелев, 
А. К. Пензяков,,, А, М. Бо.яр- 
1ШН, которые под руководством 
профессора В. А. Прейнова раз- 

' работали - на ' полупроводниках 
первую модель ■’ электрокарДио- 
стймулятора для одиночной, 
яарйбй и тройной стимуляции 
сердца. Первые же опыты, ’про

веденные в Новосибирском 
НИИ патологии кровообраще
ния совместно с физиологом 
Ю. А. Власовым, были успеш
ными. Оказалось возможным 
замед.тять сердечный ритм при 
тахикардиях на 3 0 — 50 про
центов по сравнению с исход
ным. Однако первые же опыты 
показали и отрицательные 
сто]Юны такой, -несинхронной с 
деятельностью, сердца, стиму
ляции. Возникла новая пробле
ма — разработать такой элект- 
рос’тимулятор, который мог бы 
работать синхронно с деятель
ностью сердца. И вновь поиск. 
А. К. Пензяков отправляется в 
патентные библиотеки Новоси
бирска и Москвы. Но подобных 
моделей нет. Нужно разрабаты
вать самим. Почти год упорной 
’работы ушёл на разработку но

вой модели. И вот — успех . ' 
Аппарат работает. Позволяет 
синхронно наносить электриче
ские раздражения в нужные 
мо.менты сердечного сокраще
ния. Но поиски продолжаются. 
Проводились и проводятся эк
сперименты на животных. 'Соз
даются модели болезней — сер
дечная недостаточность, ин
фаркт миокарда — и исследу
ется возможность применения 
созданных аппаратов для уреже- 
ния и нормализации сердечно*- 
ГО ритма. Пока о.пыт небольшой. 
Й еще трудно с уверенностью 
сказать, при каких заболевани- 
ях возможно нрймеке.ние данной 

- .методики. Нр. уже. ясно: .управ- 
' лять сёрдечнкш ритмом можно.

ВИ ЕН АРСКИ И , 
кандидат медицинских 

- наук,
г. Томск, ■ ■
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КТО Т Р А К Т О Р ?
Н ем лек itHb, кбгла распахнутся лвери профессионалрно-техниче- 

C K .U X  училищ и вчерашние выпускники школ придут сюда, ч^обы обу
читься выбранным ими профессиям. В новом учебно.ч году наше Аси- 
новское сельское профтехучилище №  3 должно принять 259 учащих
ся иа семи районов Томской области. Областное управ.аение сельско
го хозяйства уже довело районным производственным управ.аениям 
п.ганы направления молодежи в сельские профтехучи.шща. Там, а 
свою очередь, определят, сколько молодых механизаторов должны 
обучить в каждом хозяйстве. Однако в прош.гом году по направле
ниям колхозов и совхозов к нам пришло молодежи значительно мень
ше, чем ожидалось. Из-за этого мы были вынуждены принять без 
направлений 40 человек, большинство из которых к сельскому хозяй
ству никакого отношения не имеет. После окончания училища их 
трудно будет удержать на селе.

Разумеется, за комплектовамие училищ в ответе и мы, преподава
тели. Но мы не в силах побывать в каждом хозяйстве и во всех вы
пускных классах сельских школ, чтобы агитировать за поступление в 
наше училище.

. В .  БОГАТЫ РЕВ,
-  директор Асиновского сельского

профтехучилища №  3.

ВОПРОС тов. Богатырева о 
том. кто будет сельским меха
низатором, волнует сегодня 

многих. По данным областного уп
равления сельского хозяйства, 
для того, чтобы во время заготов
ки кормов и жатвы нынче работа
ли все имеющиеся в колхозах, сов
хозах н на машинно-животновод
ческих станциях тракторы, не хва
тает 1-.475 трактористов. Для ра
боты на комбайнах не хватает 258  
комбайнеров.

Промышленность поставляет 
сельскому хозяйству тракторы, 
комбайны и другую технику во 
все возрастающих масштабах. В 
колхозе, где пять-шесть лет назад 
достаточно было десятка тракто
ристов, сегодня их требуется двад- 
цать. И тем не менее ежегодное 
пополнение рядов сельских меха
низаторов выпускниками СПТУ 
удовлетворяло бы возрастающую 
потребность в людях, умеющих 
управлять машинами, если бы все 
обученные в сельских профтех
училищах становились сельскими 
механизаторами. Именно сельски
ми.

По статистике Асиновского 
СПТУ 1, в стенах этого учили- 
ша получили специальность меха
низаторов 6 .800 человек. Помно
жив эту цифру на количество селы 
ских училищ механизации в обла
сти, получим внушительную циф- 

, ру, превышающую двадцать ты

сяч механизаторов. Сегодня в кол
хозах, совхозах, объединениях 
«Сельхозтехника» и на МЖС на
шей области насчитывается около 
девяти тысяч Трактористов и ком
байнеров, Даже если предполо
жить, что все они выпускники 
СПТУ, и то более половины тех, 
кто окончил сельские училища 
механизаций, не работает на селе. 
Статистика эта относительная, но 
тем не менее в какой-то мере ха
рактеризует .Положение дел.
' Характерно и другое. Большин

ство работающих в колхозах ' и 
совхозах механизаторов — люди 
среднего возраста. Молодых 
меньшинство. А ведр каждый год 
из стен сельских профессиональ
но-технических училищ выходит 
около девятисот механизаторов. 
Где они? Когда я задавал этот во
прос в училищах, в управлениях 
сельского хозяйства, в колхозах и 
совяоэах — везде разводили ру
ками: «А  что мы можем поделать? 
Призывной возраст — ребята кон
чают училище и сразу уходят в 
армию...»

Ну, а после демобилизации? 
Мало Пона в колхозах й совхозах 
за рычагами тракторов ребят в ар- 
мейски.х бушлатах. «Это уже 
из другой оперы, — говори
ли мне, — Это проблема за
крепления молодежи на селе 
вообще...» И сводили разговор 
к сельскому быту, клубам, ста
дионам и т. д. В стадионах ли н

клубах^ дело, я, на собираюсь поле
мизировать, чтобы , не повторять 
уже много раз . гоВореиирго и на
писанного на эту тему. Разумеет
ся, проблема сельских механиза
торских кадров тесно связана с 
устройством молодежи на селе во
обще. Но поскольку речь идет 
лишь о молодых механизаторах и, 
в частности о выпускниках проф
техучилищ, то я и постараюсь го
ворить только о том, что непосред
ственно связано именно с ними.'

В Асиновском ОПТУ' №  1 я ус
лышал такое высказывание:

—  В конце концов для государ
ства всё равно, где будут раббтать 
наши выпускники. Важно, чтобы 
было больше людей, овладевших 
техникой.

Положение, на мой взгляд, не 
совсем верное. Будь всё гак про
сто и все равно— не создавались 
бы в стране многочисленные от
делы по использованию трудовых 
ресурсов, не нужен бы был специ
ально ведающий этим делом Коми
тет при Совете Министров респуб
лики. Особенно сложно перерас
пределение производительных сил 
между городом и селом. А сель
ские профтехучилища готовят Кад- 
ры именно для села. То, что моло
дые ■ люди, получив специальность, 
в село не возвращаются, нельзя 
считать -в порядке вещей.

Очевидно, целесообразно было 
бы, чтобы выпускник профессио
нально-технического училища так 
же, как выпускник техникума или 
вуза, в обязательном порядке от
работал по окончании училища 
определенное время в хозяйстве, 
откуда он направлен на учебу. Мо
жет быть, даже послё армии. 
Кагйдый, обучавшийся в профтех
училище два года, обходится госу. 
дарству в 1.280 рублей. Долг, о 
котором не следует забывать.

Сейчас председатель колхоза, 
подписывая направление в проф
техучилище ученику, окончивше
му восьми.летку, отнюдь не уверен, 
что по окончании учебы он будет 
работать в колхозе.

— Практиканты поработают, и
то спасибо. — сказал директор 
совхоза «Тунгусовский». когда за
шел разговор на эту тему. ■

В этом году на заготовке кор
мов и хлебоуборке в колхозах и

__ _ _ _ _ _ З у в ж ж л
С Е С С И Я 

НАЦИОНАЛЬНОГО  
С О Б Р А Н И Я  ЧССР

nip АГА. (ТАСС). Здесь начала 
работу сессия Национального соб
рания ЧССР. На повестке дня — 
выборы Чешского национального 
совета, который создается на ос
нове принятого Национальным соО- 
раннем ЧССР конституционного 
закона о подготовке федеративно
го государственного устройства 
ЧССР.

Чешский национальный совет 
будет политнческям представите
лем чешского народа и па^этнером 
при переговорах о создания феде
рация. Чешский вацнояальный со
вет не будет законодательным ор
ганом, и после провозглашения 
нового федеративного государст
венно-правового устройства ЧССР 
деятельность его будет прекраще
на. После объявления федерации 
будет избран в утвержден консти
туционным порядком чешский за
конодательный орган.

ПРАГА. (ТАСС). На сессии На
ционального собравяя ЧССР из
брав Чешский национальный со
вет из 150 человек.

После окончания работы ссссяя 
Состоялось учредительное заседа
ние совета. Его председателем вз- 
брая секретарь ЦК КПЧ Честмир 
Цвеарж.

С е с с и я  Г о с у д а р с т в е н н о г о  
с о 6 р а н  и  я В Н  Р

БУДАПЕШТ, 11 июля. (ТАСС), Б  Будапеште начала работу оче
редная сессия ГО(?удар,ственного собрания ВНР. В повестке дня сес
сии —• обсуждение доклада об исполнении государственного бюджета 
ВНР на 1967 год, доклад министра иностранных дел Янрша Петера 
о важнейших вопросах международного по.тожения и о внешнеполи
тической деятельности правительства ВНР, ратификация венгеро- 
польского договора р дружбе, сотрудничестве и взаимной помощи, 
подписанного 16 мая 1968 . года.

С док.палом по первому пункту повестки дня выступил министр 
финансов ВНР Петер Вайи. ♦

П Р А З Д Н И Ч Н А Я  М О Н Г О Л И Я
У Л А Н -БА Т О Р . 11 ию.ля трудящиеся Монгольской Народной Респуб- 

.гики отметили свой национальный праздник 47-ю годоощипу народной 
революции.

Города а села республики в красочном праздничном убранстве. На глав
ной площади столицы — Сухэ-Батора состоялись военный парад и демон
страция трудящихся.

Выступивший с. речью министр обороны МНР генера.г-помовщгк Ж. -/1ха- 
гвасурэн подчеркнул, что исторические достижения М НР за 4 /  лет 
являются результаюм правильной по.ттики Монгольской народно-рево
люционной партии, верности .чарксизлгу-.генинизму, плодом патриотическо
го самоотверженного труда монгольского народа, результатом бескорыст
ной братской по.чощи Советского Союза и других социалистичесю^^^рак.

П О  З А К А З У С С С Р
БЕЛГРАД. На судоцерфи имени . «3 мая» в Риеке спущено на воду 

судно ^Сулейман Стальскнй» водоизмещением в 14 тысяч тонн.
«Сулейман Стальский» — одно из,десяти судов этой серии, кото

рые строит Риекская судоверфь для Советского Союза. ^
Всесоюзное объединение «Судимпорт» — самый крупный партнер 

Риекской судоверфи. Верфь уже постронла к настоящему времени 
ДЛЯ Советского Союза 11 судов обшим B040H3iMeiueiiHeM 
тонн. , (ТАСС).

П р и г о в о р  

«бостонской ч етверке»
БОСТОН. 10 июля. Корр. ТАСС 

А. Порошин передает:
Федеральный суд приговорил 

сегодня четырех активных участ
ников движения против войны во 
Вьетнаме — Спока, Коффина. 
Гудмана и Фербера— к двум годам 
тюремного заключения. Все четве
ро в зале суда были взяты под 
стражу.

Спок. Коффин и , Гудман долж
ны будут также каждый уплатить 
по 5000 долларов штрафа, а Фер- 
бер — 1000  долларов.

Приговор был вынесен судьей 
Фордом, исходя из решения при- 

, сяжных, признавши.х их виновны
ми в «организации заговора с 
целью подстрекательства амери
канской молодежи к уклонению от 
военной службы и от участия во 
вьетнамской войне». Доводы за
щиты суд во внимание не принял.

В знак протеста против этого 
приговора 3 Бостоне состоялась 
многотысячная демонстрация, .

В з а щ и т у  д о к т о р а  
Спока и. его товарищ ей
БОСТОН, 11 июля. Корр. 

ТАСС А. Порошив передает:
В городском парке Бостона, 

у подножия памятника жертвам 
американской буржуазной ре
волюции, состожиса вчера мае-, 
совый антивоенный митинг в 
'знак протеста против пригово
ра четырем активным участни
кам движения против войяы во 
Вьетнаме — Споку, Гудману, 
Коффину н Ферберу.

Федеральный суд пригово
рил их вчера к двум годам тю
ремного заключения и денеж
ному штрафу.

Инсценировка в зале бостон
ского суда, заявил, выступая на 
митинге представитель негри
тянского населения, один из 
участников «похода бедняков 
на Вашингтон» Джеймс Бевел. 
вновь показа.ла, что Америкой 
правит не народ, а прёдставн- 
тели мощной йоенной машины.

Приговор доктору Споку н 
его товарищам, сказал профес
сор Бостонского университета 
Гарольд Зивв, является недо
пустимой акцией.. Подвергай 
участников антивоенного двн- 
жешгя преследованиям, прави
тельство США прибегает, к на
рушению ;. демократических

свобод и основополагающих за
конов нашей страны.

С бо.льшнм вннмаинем учает- 
ннки митинга выслушали речь 
редактора журнала «Либе- 
рейшн» . Дэвида Деллингера, не
давно вернувшегося из поездки 
в ДРВ и Париж.

Поездка во Вьетнам, встречи 
с представителями делегацнн 
ДРВ в Париже, убедили меня в 
том, подчеркнул он, что США 
интенсивно ■ проводят политику 
закрепления своих позиций в 
Южном Вьетнаме, расшнршн 
объекты бомбардировок в ДРВ  
н стремятся усилить ход воен
ных действий. Мы Должны ска
зать решительное «нет» этой 
войне и потребовать немедлен
ного изменения политики пра
вительства но Вьетнаме.

Выступив на митинге, доктор 
Спок вновь подтвердил, что он 
не нарушал американских за
конов, искренне включившись 
в антивоенное движение. Я бу
ду продолжать свою антивоен
ную деятельность,-■чем бы -Это 
мне=ни угрожало, сказал он,

В подготовке митинга в за
щиту доктора Спока в его дру
зей принимали участие более 
десяти прогрессивных органи- 

.аацнй Бостона. .

■совхозах области будет работать 
более• семисот практикантов из 
ОПТУ. ■ Пройдут практику, потом
— в армию, а там— кто куда. А 
ведь практиканты еще и работать 
как-, следует не умеют.

В профтехучилище, выпустив из 
своих стен ученика, уже о нем ни
чего не знают. Я пытался выяс
нить в двух училищах, сколько их 
питомцев, окончивших учебу в 
прошлом и позапрошлом году, ра
ботает в колхозах и совхозах.' Ока
зывается, не знают. Говорят толь
ко, что мало. А учета такого нет.
- Большинство председателей 

колхозов и директоров совхозов, 
посылая вчерашних школьников в 
профтехучилища, тоже с некото
рых пор стали считать, что учат 
механизаторов там не для их ' хо
зяйств. Деяьги-то, мол, на обучеиие 
тратятся государственные, а не 
колхозные. Как заставишь вер
нуться парня в колхоз, если у него 
и материальной ответственности 
перед колхозом нет?

Вероятно, потому, подписав па
ренькам направления на учебу, 
многие председатели колхозов и 
директора совхозов затем совер
шенно . забывают о своих послан
цах, не интересуются, как они 
учатся, не заглядывают в .учили
ща, А парнишки Эти, не ощущая 
заботы, тем более не чувствуют 
ёебя обязанными родно?1у колхозу 
Или совхозу. Ниточка, связываю
щая паренька со своим селом, 
рвется.

Впрочем, мне приводили и дру
гие примеры. В училище №  1 
очень хорошо отзывались о пред
седателе асиновского колхоза 
«Коммунист» А. Р. Хохлове, ко- 
торый не только наведывается сам 
в училище, но даже привез туда 
колхозных бригадиров и каждому 
своему посланцу объяснил: вот бу
дешь работать у такого-то брига
дира и такой-то будет у тебя тоак- 
тор. Характерно, что в «Коммуни
сте» с кадрами ме-ханизаторов го
ря почти не знают и много здесь 
молодых. Говорили мне. ■ что и 
Ф. Н. Кондратюк, председатель 
колхоза «Рассвет» Первомайского 
района, тоже держит постоянную 
связь со своими курсантами. Но, 
к сожалению, больше подобных 
примеров назвать нельзя.

Начальник отде.11а кадров Аси

новского цроизводственного управ- 
ления С. С. Баженов показал мне 
список учащихся СПТ'У, принятых 
из Асиновского района. 124 чело
века, а из них колхозников всего 
63. Почему же остальных при
шлось набирать «с бору по сосен
ке»? Некоторые из тех, с кем мне 
пришлось беседовать, объясняли 
это трудностью профессии меха
низатора: дескать, тяжело рабо
тать, всегда в мазуте и т. д. Дру
гие говорили, что на сельские 
профтехучилища смотрят как на 
«третьесортные»: Если уж не го
ден ученик ни в девятый класс, 
ни Б техникум, скрепя сердце, ро
дители посылают его в профтех
училище. Там-то уж возьмут...

Кстати, в профтехучилищах 
должны принимать тех, кто как 
минимум окончил восемь классов. 
Однако из принятых в прошлом 
году в первое училище 263 уче
ников ранее окончило восемь клас
сов лишь 105. В училище №  3  с 
восьмилеткой за плечами менее 
половины учащихся. Директор 
В. Богатырев, письмо которого 
приводилось в начале, говорит, 
что под угрозой срыва выполне
ния плана набора в сельские 
профтехучилища вынуждены при
нимать и тех, кому следовало бы 
еще за школьной партой постигать 
азы общего образования.

Много попадает в профтехучи
лища так называемых «трудновос
питуемых», от которых стремятся 
избавиться в школах. Иной дирек
тор школы просто откровенно про
сит директора училища: «Прими
те у нас, пожалуйста, такого-то. 
Ничего не можем с ним поделать. 
Сам не учится и остальным меша
ет».

В училище берут, принимая 
удар на себя. В общем-то это по
нятно. Чем мальчишка будет сло
няться по улицам, пусть познает 
технику, в жизни это пригодится. 
Но не из-за такого ли контингента 
смотрят на сельские профтехучи- 
•пища как на «третьесортные»? 
Не потому ли в восьмилетних шко
лах можно услышать от учителей: 
«Учись, Иванов, а то попадешь в 
профтехучилище...»

В колхозы и совхозы сейчас по
ступают такие машины, о которых 
еще недавно на селе не имели по--

ШВЕЦИЯ. Иа одной из улиц 
цертный дом».

Стокгольма. Справа — «Кон-
Фото И. Синицына. АПН.

Свидетели обличают
»

ПАРИЖ. 12 июля. Корреспон
дент ТАСС О, Карасев передает:

■ Международный центр инфор
мации по разоблачению военных 
преступлений организовал вчера 
конференцию, во время которой 
собравшимся были представлены 
новые доказательства зверств аме
риканских агрессоров во Вьетнаме.

Журналисты увидели несколько 
документальных фильмов, кадры 
которых запечатлели многие мо
менты грязной войны США; 
развалины, пожары, убитые...

Затем на конференции выступи
ли два американца. • вернувшиеся 
не Давно из Вьетнама. Один из них 
Карл Строк ~  бывший сотрудник 
гражданских объектов в ра.мках 
так .называемой американской по
мощи. Он, в частности, рассказал о 
налетах американской авиации, не 
делающей различия между воен
ными целями и мирными городами 
и селфшями.

Другой свидетель, Джозеф Ка- 
ри, служивший в американской ар
мии Б Южном Вьетнаме, показал 

'фотографии пыток и издевательств 
.американской солдатни над вьет
намцами. Он также рассказал о 
тех видах оружия, которое приме
няют США во Вьетналте, — ядо
витых газах, фосфорных бомбах, 
■напалме.

На конференции с докладами 
выступили французский юрист „Чео 
'Матарасо и профессор медицинско
го' факультета Сорбонны Франсис 
Кал. В ее работе приняли участие 
многие юристы, возвратившиеся в 
ПарАж из Гренобля, где закончи
лась международная конференция 
Юристов по проблёАтам'’■ Вьетнама,

Н А П Р А В Л Е Н Ы  
ВО В Ь Е Т Н А М

БАНГКОК. 11 июля. (ТАСС). 
Командир дивизии «Пантера» таи
ландской армии генерал-майор Ча- 
лад Хиралсиря сообщил вчера, 
что, .начиная с 19 июля, из Банг
кока в Южный Вьетнам будет, пе
реброшено 5 .000 военнослужащих 
этой дивизии. Остальная часть ди
визии «Пантера», по его словам, 
будет отправлена в Южный Вьет
нам позже.

У р а г а н  в Ф Р Г
БОНН. (ТАСС). Сильнейший ураган 

пронесся над западногерманской зем
лей Баден-Вюртемберг, причинив ог
ромный ущерб ряду населенных 
пуннтвв, особенно городу Пфорцгей- 
му.

С тысяч домов сорваны крыши, 
разбиты сотни автомашин, улицы 
усеяны обломками. Городская элек
тросеть вышла из строя. Более 200 
человек, получивших ранения, до
ставлены в больницы. Сотни семей 
остались без крова.

нятия. Тракторист, в совершенст
ве знающий трактор НАТИ, сего
дня уже не может работать на 
ДТ-75. Селу нужны квалифициро
ванные специалисты-механизато
ры, с гораздо большим багажом 
знаний, чем раньше. Но те моло
дые, что придут завтра в колхозы 
и совхозы с правами механизато
ров, В конце концов должны раз
бираться не только в двигателях. 
Обычно, говоря о сё.льской интел
лигенции, мы подразумеваем учи
телей, врачей, агрономов. Маши
ны н время стирают привычные 
грани между трудом физическим 
и интеллектуальным. Вероятно, со 
временем и сельский механизатор 
по своему развитию должен мало 
отличаться от агронома или учи
теля. Время настоятельно требу
ет, чтобы сельские профтехучи
лища поднялись выше того уров
ня, на котором они находятся сей
час.

Что же сделать, чтобы сюда 
шли не недоучки и трудновоспи
туемые, чтобы сельские профтех
училища перестали считать 
« треТьеобртаыми » ?

Очевидно, очёнь важно, чтобы 
ребятам со школьной скамьи при
вивалось уважение к крестьянско
му труду, чтобы труд этот Б их 
глазах был столь же почетен, как 
труд шахтера, сталевара и т. д. 
Это уважение должно сочетаться 
с привязанностью к своему колхо
зу, совхозу, к родному селу. 
Именно с любви к месту, где ты 
вырос, начинается патриотизм, 
чувство Родины.

Но мало школ, где учителя за
думываются над этим. Их забота 
— повысить процент успеваемо
сти, выпустить учеников «в свет». 
А затем... Затем чаще всего — 
«на деревне расставание поют...» 
Когда я спросил заведчюшего Аси- 
новским районе А. С. Санарова; 
что делается в сельских школах 
для того, чтобы школьники уважа
ли крестьянский труд, любили кол
хоз, Антон Семенович после раз
думья ответил, что кое-где устраи
ваются экскурсии на фермы.

Вероятно, уважение к труду, к 
коллективу, где работают их роди
тели, нужно воспитывать не толь
ко таким образом.

Редко кто из тех, кто возглав
ляет колхоз или совхоз, не жа.лует- 
ся сейчас на нехватку механизато
ров. Огромные суммы тратятся на 
переселение к нам в Сибирь тру
жеников западных областей. И в 
каждом хозяйстве стараются пре

жде всего залучить механизато» 
ров. И вместе с тем в каждом на
шем томском селе ежегодно кон
чают школы десятки и сотни ре
бят, родившихся и выросших в 
этих же селах. Именно среди них 
надо черпать резервы H искать 
будущую смену.

Сейчас учителя уже не жалуют
ся, что колхоз не подвез дров к 
школе, а председатель отказы
вается послать плотника перест
лать летом полы в классах. Вё 
многих колхозах не только бес
платно отопляют и освещают шко
лы, но строят за свой счет совре
менные, просторные . со всеми 
удобствами школьные здания. Но, 
помимо денег, от руководителей 
колхозов и совхозов требуется 
еще частица души и частица лич
ного времени для сельских ребят. 
Чтобы мальчишки и девчонки с 
той же интонацией, с какой они 
произносят: «наш : учитель», гово. 
рили и «наш председатель». Чем 
крепче связь хозяйства со школой, 
тем больше ребят будут ощущать 
свою причастность к своему селу, 
надежнее гарантия, что они захо
тят остаться жить и работать 
здесь после школы.

Сейчас во многих областях стра
ны развернулось движение за-ов
ладение специальностью сельско
го механизатора девушками. Оче
видно, целесообразно подумать об 
этом и у нас. Со временем ни один 
процесс сельскохозяйственного 
производства не обойдется без уча
стия машин, и знание техники 
жейщинам будет столь же необхо
димо, как и мужчинам. Помимо 
прочего, девушки заменят выпуск
ников профтехучилищ — ребят 
призывного вцзраста.

В заключение необходимо ска
зать еще об одном, связанном с 
подготовкой сельских механизато
ров. По мнению многих специали
стов сельского хозяйства, пора в 
программу обучения механизато
ров так называемого широкого 
профиля ввести изучение машин, 
облегчающих труд животноводов. 
Ферм с комплексной механизаци
ей животноводства становится все 
больше, и знать только тракторы я 
комбайны современному механиза
тору уже недостаточно.

В руках тех. кто завтра будет 
управлять машинами на селе,—• 
будущее нашего сельского Х|0зяй- 
ства. Нужно, чтобы это были креп
кие, умелые и надежные руки.

В. МАКШЕЕВ, 
наш спец. корр.

0ф и 1| и а л ь н а я  б е с е д а  м е ж д у  
п р е д с т а в ит е ля ми Д Р В  и США
ПАРИЖ, 11 июля. (ТАСС). 

Вчерашнее заседание не представ
ляло никакого шага вперед, так 
как американская сторона избега
ла обсуждения вопроса о безогово
рочном прекращении бомбардиро
вок С еве^ого Вьетнама, заявил, 
выступая перед журналистами, 
глава делегации ДРВ министр Cy
an Тхюи после двенадцатой офи
циальной беседы в Париже. Суан 
Тхюи подчеркнул, что вся ответ
ственность за отсутствие прогресса 
в беседах падает на американскую 
сторону, так как «США все в{5е- 
мя стараются усиливать агрессив
ную войну и не хотят осуществить 
главной цели этих бесед: безогово
рочного прекращения бомбардиро
вок и других актов войны против 
Демократической Республики 
Вьетнам».

Глава делегации ДРВ указал, 
что утверждения американских

представителей о «луче надежды й  
новых элементах» направлены ай. 
то, чтобы обмануть и успокоить 
общественное мнение, требующее 
прекратить бомбардировки.

Выступивший на встрече гЛав* 
делегации ДРВ Суан Лхюи зачи
тал заявление, текст которого 
был распространен на пресс-кон
ференции, устроенной п^дстави- 
телем делегации ДРВ. В этом за
явлении .Суан Тхюи остановился 
на причинах бесплодности офици
альных бесед, продолжающихся 
почти два месяца.

Глава делегации ДРВ вновь по
вторил, что, «если правительство 
США хочет мира, вьетнамский на-< 
род намерен найти мирное реше
ние, Если оно продолжает войну, 
вьетнамский, народ полон решимо
сти нанести поражение агрессив
ной войне американцев».

Заявление правительства КНДР
ПХЕНЬЯН, 11 июля. (ТАСС). 

Правительство КНДР осудило 
нёпрекращающиеся провокации 
американской военщины на грани
цах Камбоджи.

. В заявлении правите.тьства 
КНДР, переданном агентством 
ЦТАК, говорится, что «американ
ские империалисты должны немед
ленно прекратить преступные аг
рессивные и провокационные дей

ствия против Камбоджи».
«Как в прошлом, так и впредь, 

подчеркивается в заявлении, пра. 
вительство КНДР и весь корей
ский народ будут активно поддер
живать справедливую борьбу кам
боджийского народа против агрес
сии и вмешательства империали
стов США, будут всегда твердо 
стоять на стороне кхмерского на
рода».

С Б И Т Ы  Н А Д  Д Р В
ХАНОЙ. 11 июля. (ТАСС). Ча

сти противовоздушной ' обороны 
Вьетнамской «ародной армии сби
ли 8 ИЮЛЯ'над провинцией Куаяг- 
6ш̂1ь один американский само.тет. 
По дополнительны.м данным, пере
данным агентством ВИА, 2 и 5

июля над провинциями Куаягбинь 
и Нгеая вьетнамскими зенйГзика- 
ми сбито два самолета.

Общее, число американских са
молетов, сбитых , над территорией 
ДРВ, достигло 3.032.

Пресс-конференция министра обороны США
ВАШИНГТОН, 12 июля. 

(ТАСС). Министр обороны США 
Кларк Клиффорд 13 июля отпра
вится в свою первую инспекцион
ную поездку в Южный Вьетнам. 
Он сообщил об этом вчера на 
пресс-конференции. После выяс
нения на месте военной и полити
ческой обстановки в Южном Вьет
наме Клиффорд прибудет в Гоно
лулу, где в конце будущей неде
ли должна состояться встреча

президента Джонсона с главой 
сайгонского режима Тхиеу.

Министр обороны заявил, что 
американские вооруженные силы 
будут находиться в Южном Вьет
наме по крайней мере до 1970 го
да, Клиффорд высказался за про
должение бомбардировок террито-, 
рин ДРВ.

Отвечая на вопросы журнали
стов. министр сообщил, о планах 
расширения и усиления атоьшого 
подводного флота США.

ОЧЕРЕДНОЙ АНТИРАБОЧИЙ ЗАКОН
ЛОНДОН, 11 июля. 

Корр. ТАСС О. Пиво
варов передает;

Королевским указом 
утвержден законопро- , 
ект английского прави
тельства о ценах и до
ходах. Он предусмат
ривает усиление и про
дление на полтора года 
прежнего закона о за
мораживании Заработ
ной платы. Максималь
ная норма, на которую 
может S нсютючитеяь- 
ных случаях быть по- 
вышеиа заработная 
плата, состав.ляет 3,3  
процента. Причем пре
дусматривается как 
обязательное условие 
одновременное повыше

ние производителвно- 
сти труда.

На королевской под
писи под антирабочим 
законом еще не успели 
просохнуть чернила,' 
как он. не.лгедленно был 
применен к крупному 
отряду английских ра
бочих. Через 75 минут 
после его утверждения 
министр по вопросам 
занятости и производи
тельности труда Бар
бара Касл- наложила 
запрет на повышение 
заработной платы 
77.000 водителей ав
тобусов.

Это решение вызва
ло бурю' негодования., 
Еще в декабре прошло

го года автобусники 
доби.лись согласия 
предпринимателей на 
повышение заработной 
платы. Однако прави
тельство наложило тог
да запрет на осуществ
ление этого соглаше
ния, опираясь на преж
ний закон о заморажи- 
вании заработной пла
ты до июля этого года. 
Тейерь же, когда до 
Обещанного повыше
ния осталось несколв- 
ко дней, правительство 
немедленно применило 
новое . законодатель
ство.

Исполком профсою
за транспортных и . , не- 

• квалифицирое а н н ы х

рабочих решил созвать 
в начале следующей 
недели конференцию 
делегатов автобусни
ков, на которой будут 
обсуждены дальнейшие 
средства борьбы. Здесь 
почти уверены в том, 
что конференция при
мет решение либо о на
чале национальной за
бастовки водителей ав
тобусов, либо о пере
ходе к работе «строго 
по правилам», как. эф
фективному средству 
нажй.ма, с помощью ко
торого только что до
бились повыщеашя за
работной платы'
300..000 английских 
'жёлезнодорозиникоз.
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БЮРОКРАТИЧЕСКАЯ I 
К А Р У С Е Л Ь  I

Жалобы. В редакционной почте 
они занимают значительное место. 
Чаще всего в них затрагиваются 
вопросы не очень слолшые, но они 
волнуют человека, и он ищет на них 
ответа. Как правило, в редакцию 
люди обращаются после хождения 
по многочисленным инстанциям.

Перед нами коллективное письмо 
жильцов дома Л» 10 по улице 
М. Горького. До ноября 1966 года 
они жи.ти спокойно. Но вот домоуп
равление Л? 6 г. Томска решило по
ставить дом на капитальный ре
монт. Их расселили, твердо пообе
щав вселить в старые квартиры к 
ноябрю 1967 года.

«Но увы. Обещание это и по сей 
день остается пустым звуком», — 
пишут тт. Кузнецова, Федоренко, 
Скопин и другие.

События развивались так. Внача
ле ремонт шел хорошо. Но ■ домоуп
равление по просьбе жильцов реши
ло дом теплофицировать благо, 
линия теплотрассы проходит бук
вально через дорогу. Дело застопо
рилось — не была готова проектно
сметная документация. Городское ре
монтно-строительное управление 
Л! 11 облремстройтреста ремонт 
законсервировало. А потом и пошло: 
то штукатуров нет, то дело со строи
тельством теплотрассы не ладилось. 
В сентябре выкопали траншею, про- 
.тожили трубы, в конце октября за
сыпали проезжую час.ть дороги.

Жильцы облегченно вздохнули.'
Только зря радовались; внутрен

ний монтаж системы отопления по
ручили ученикам ремесленного учи
лища. А те работали так: надо втя
нуть трубу в комнату —  ломали 
окно, требовалось n p o c B e p flH fb  от
верстия в потолках и стенах для 
труб — работали .ломами и топо
рами. Их внезапно сменила бригада 
монтажников СУ-8 облремстрой
треста. Квалифицированные спе
циалисты посмотрели на проект и 
сказали:

—  Диаметр труб занижен, надо 
снова делать.

И все стали переделывать заново.
Хозяева квартир опять радовались, 

глядя, как активно монтажники 
взялись за дело. Но недолго; мон
тажники внезапно исчез,ли.

...Осенью траншеи затотшо. В 
феврале те же работники СУ-8 стали 
снова их раскапывать, разрезать и 
вынимать уложенные туда трубы; 
оказалось, что их нужно заменить 
на толстостенные. В марте из тран
шеи снова несколько раз откачива
ли воду, вырубали лед.

Убедившись, что обещанные сро

ки окончания ре.чонта давно про
шли, люда стали жаловаться.

Первая жалоба председателя до
мового комитета тов. Кузнецовой в 
ноябре прошлого года попала в гор
исполком. 26 декабря ей ответил 
заместитель председателя горибпол- 
кома тов. Тютерев: «Из-за теплофи
цирования дом будет введен в экс
плуатацию в 1968 году». На оче
редную жалобу 30 апреля текущего 
года тов. Тютерев ответил так: «От
крытые работы по теплотрассе за
кончены 25 апреля — участок сдан 
теплосетям. Дальнейшее производ- 
сгво работ будет производиться по 
графику. Окончательная сдача объ
екта в эксплуатацию предусмотрена 
в III квартале». А главный инженер 
Кировского райжилуправления че
тырьмя ДНЯ1ЯН раньше написал жиль
цу этого дома тов. Скопину, что 
«окончательный ввод в эксплуата
цию объекта-— 20 июля 1966 го
да».

Оба эти ответа — отписки. Отку
да они взялись?

Проверку жалобы тов. Тютерев по
ручил начальнику горжилуправле- 
ния тов. Михееву, который попро
сил сделать это тов. Протопопова — 
инженера по техническо1*у надзору. 
Тот и сочинил отписку со слов стро
ителей. Отциску он дал тов. Михееву, 
а тот подсунул ее заместителю пред
седателя горисполкома, который, 
поверив в добросовестность своих 
подчиненных, подписал бумагу. А в 
ней что ни слово, то ложь. По со
общению начальника производствен
ной службы теплосетей тов. Яким- 
чук, был представлен, к сдаче лишь 
участок наружной теплотрассы от 
дома 3 до дома 3^ 10. Остальные 
работы; замена трубопроводов от до
ма Л*? 7 до Дома 3, монтаж тепло*- 
вого узла (две трети открытых ра
бот!) и системы отопления в доме 

10 инспекцией не принима.тась.
И Насчет «дальнейшего производ

ства работ по графику» — йыдумка. 
Ни в райжилуправлении, нй у 
строителей никакого графика мы не 
обнаружили. Главный инженер гор- 
ремстройуправления Зи 11 тов. Пра
гер заявил, что такового графика 
нет. А раз это так, то, следователь
но, и,последняя фраза ответа «окон
чательная сдача объекта в эксплуа
тацию предусмотрена в III кварта
ле» не отвечает действительности. 
Тем более что положение с ремон
том дома почти не у.тучшилось. По- 
прежнему там кое-как работают два 
штукатура, а на прокладке тепло
трассы —  ПО.ЧНЫЙ штиль,

Что касается обещания тов. Ива
нова сдать дом в эксплуатацию к

20 июля 1968 года, то срок, как 
цризнр начальник райжнлуправле- 
ш я  Кировского райисполкома тов. 
Булычев, был взят е «потолка».

Мы не беремся утверждать, что 
ремонт этого дома можно было закон
чить без сучка и задоринки. Трудно
сти, вероятно, какие-то могли быть, 
тем более, что, - по свидетельству 
главного инженера облремстр.ойтре- 
ста тов. Переводчикова, монтаж си
стемы отопления в план спецуправ- 
ления Л! 8 сначала не был записан. 
Но при любых обстоятельствах 
жильцы вправе были надеяться на 
внимательное отношение к их жало
бам. Вправе были рассчитывать на 
стиль советского учреждения: «Ска
зал — сделай. Не можешь —  не 
обещай». Если бы тт. Михеев, Ива
нов, все те, кому положено по долгу 
службы, поглубже вникли в суть, 
наверное, сами бы возмутились без
рассудной тратой государственных 
средств и той медлительностью, не
организованностью, которая процве
тает на ремонте дома. Очевидно, 
тогда б они спросили управляюще
го городским ремстройуправлением 
тов. Тихонова, главного инженера 
С)'-8 тов. Шромова, кто им позволил 
так безответственно относиться к де- 
щу. ■

Ремонт дома Л1 10 по улице Горь
кого — не. исключение. В тиски та
кой же бюрократической карусели 
попали жильцы дома .Л": 9 по пере- 
у.тку имени 1905 года. Их выселили 
из дома два года назад. А дом ремон
тировать до сих пор не начинали. Хо
дят люди с жалобами, пишут бума
ги, получают ответы. Вот некоторые 
из них.

14 марта 1967 года.
«Как только будет готова новая 

смета, указанный дом будет постав
лен на капитальный ремонт».

Это — ответ жильцам дома 
Н. Черкашина, предеедате.та Ленин
ского райисполкома.

27 ноября 1967 года.
«Ленинскому райисполкому, ко

пия — жильцам,
Горисполком направляет письмо 

жильцов усадьбы Л1 9. Просим раз
обраться и дать ответ горисполко
му. Л. Тютерев, заместитель пред
седателя горисполкома».

28 октября 1967 года.
«Председателю Ленинского горис

полкома т. Черкашину, ропия — 
жильцам.

Горисполком вторично предлага
ет ■решить вопрос о капитальном ре
монте жилого дома Л) 9, который вы 
расселили, не создав семьям нор
мальных жилищных условий, без

согласия г-орисполкома. О принятых 
мерах сообщите в горисполком. 
Л. Тютерев».

19 февраля,!968 гада. '
«Управляющему облремстройтре-

стом т. Цукерник, копия — жиль
цам.

Горисполком просит дать указание 
начальнику РСУ Al 1 тов. Захаро
ву, чтобы немедленно приступили к 
ремонту дома AV9. Л. Тютерев».

20 июня 1968 года. Адрес тот же, 
копия — жильцам.

«Вторично пред.1 агаем немедленно 
приступить к ремонту дома Ail 9 и 
организовать работу так, чтобы все 
ремонтные работы закончить к кон
цу года. Г. Калаба, председате.-jb 
Томского горисполкома».

И последнее сообщение жильцов в 
редакцию: «25 июня была еще одна 
комиссия. Говорят, дом решено сно
сить. Как же нам быть?»

Действительно, как же быть 
жильцам? Два года кружится бюро
кратическая карусель. Если ре.чонт 
дома по каким-то причинам нельзя 
было начинать, так зачем же пона
добилось выселять людей?

В своем постановлении «Об улуч
шении работы ио рассмотрению пи
сем и организации приема ' трудя
щихся» ЦК КПСС обращает особое; 
внимание на ликвидацию причин и 
условий, порождающих жалобы тру
дящихся, на рассмотрение повтор- 
ны5  ̂ заявлений и жалоб, тщатель
ность выяснения причин их поступ
ления.

Описанные нами истории вскры
вают чуждые нормам нашей жизни 
нравы, равнодушие к жалобам и за
явлениям трудящихся со стороны 
отдельных работников Томского гор
исполкома и районных Советов. По
добные факты здесь еще не считают
ся чрезвычайным происшествием. 
Как видно, руководители не приуча
ют каждого работника терпеливо до
капываться до корней недостатков, 
до причин, вызывающих справедли
вые жалобы. Конечно, легче всего 
отписаться, пообещать, и тем самым 
на время успокоить жалобщика.

Если бы тов. Михеев или тов. 
Иванов верно оценили, преждевре
менное выселение жильцов из квар
тир дома 9 и всю волокиту с ре
монтом дома А1 10 по улице Горь
кого, то должны были бы црййти к 
выводу: порядок постановки домов на 
капитальный ремонт в городе нелад
ный, и его надо срочно менять,

«Входящие» и «исходящие» — на 
такие категории поделили канцеля
ристы жалобы и ответы на них. Но 
за каждой жа-тобой— лгивой человек. 
За каждой подписью ответа — толсе 
человек,, от ума, де.товитости, сер
дечности которого зависит не только 
то, будет ли множиться поток «вхо
дящих». От него зависит жизнь ав
тора жалобы. Пусть не вся, а ее, не
большой отрезок, пусть подчас толь
ко тонус этой жизни — все равно; 
нельзя прощать тех руководителей, 
которые способны «подмахнуть» до
кумент и тут же забыть о нем.

Н .  В А С И Л Е Н К О .
А .  С Т А Р О Б И Н Е Ц .

РОДНЫЕ МЕСТА. Фото А. Смирнова.

К н и г а 0
в е л и к о м
0 к т я б Р е

М ОСКВА. «Международное 
значение Великой Октябрьской 
социалистической революции» 
— так называется выпущенная 
в свет _ издательством «Наука» 
первая книга докладов между
народной научной конференции, 
состоявшейся в Москве в дни 
празднования 50-летия Вели
кого Октября.

Труды известных ученых и 
общественных деятелей многих 
стран — ̂ крупный вклад в раз
работку таких актуальных про
блем истории, как всемир
ная роль Великого Октября, 
его воздействие на развитие 
рево.иоционного движения в 
странах Квропы, Азии, .Латин
ской Америки.

■ (Г А С С ).

I

Ф о т о п л е н к а  
б е з  э му ль с и и

МИНСК. Ученые Института 
общей и неорганической химии 
Академии наук Белоруссии 
создали новую фотопленку. 
На ней нет... эмульсионного 
слоя.

Полимерные .мате г̂иалы из 
целлюлозы имеют также более 
высокую чувствительность к 
ультрафиолетовому и даже 
рентгеновскому излучению и 
могут быть использованы в 
специальных видах
фии (Г А С С ).

Т А С С - Д Л Я  СУББОТНЕГО ВЕЧЕРА

Музыкальная загадка
Отправляясь на «охоту» за старинными народными мелодия

ми, участники экспедиции Азербайджанского института архи
тектуры и искусства не думали, что привезут с собой не только 
нотные записи. Неожиданный и самый ценный трофей экспеди
ции — не знакомый прежде искусствоведам музыкальный инст
румент. В горном селе Мунидигях Лерикского района ученые 
увидели молодого музыканта, который с помощью двух обстру
ганных палочек извлекал из полых дубовых,брусков непривыч
ные звуки, отдаленно напоминавшие «голос» ксилофона. ■

Участникам экспедиции рассказали, что этот народный ин
струмент называется «локты», что он с давних пор звучит на 
всех праздниках в этом селении.

В качестве эксперта ученые пригласили жителя соседнего се
ла 163-летнего ВЗирали Мис.лимова. Внимате.чьно осмотрев 
«локты». старейший горец припомнил, что под звуки именно 
такого инструмента веселились гости на его первой свадьбе 
140 лет назад. Кстати, и музыкант тогда был приглашен из Му- 
ннднгяха.

Как и откуда появился загадочный инструмент и почему он 
встречается только в этом селе? На такой вопрос еще предсто
ит ответить специалистам. Может быть, их изыскания подтвер
дят старинную легенду о том, что «локты» создал когда-то ис
кусный сельский кузнец, коюрый умел воспроизводить любую 
мелодию ударами молотка по железу, а потом сделал деревян
ный инструмент, основанный на этом же принципе.

Баку. И. УСЕИНОВА.

С мольбертом за облаками
Обладатели билетов художественной лотереи могут оказаться 
владельцами картин, написанных за облаками. Их автора — 
ленинг'радского художника Бориса Петрова не следует искать 
летом в родном городе Своей творческой мастерской он счита
ет горы Кавказа и Памира. На ледяных пиках он уже полтора 
десятилетия пишет этюды и работает над крупными полотнами.

Живописец обитает в «ледяном дворце» — оригинальном жи
лище, где он ночует, спасается от ветра и стужи, хранит хол
сты. А когда кончается «творческая командировка», художник 
оставляет недописанные картины и запасы продовольствия в 
специальных тайниках «дворца».

Б. Петров предпочитает писать по утрам и вечерам, когда 
солнце не так слепит глаза. К тому же рассвет и закат на высо
те в несколько километров — зрелище необыкновенное. Иногда 
художник надевает солнцезащитные очки: за годы он привык 
работать в них и даже научился распознавать оттенки цвета че
рез темные стёкла.

Его пейзажи суровы и сказочны, а некоторые даже излучают- 
свет: это светятся добавленные в краски люминофоры. И вооб
ще Б, Петров создает краски по собственным рецептам; они 
морозостойки.

Работающий в одиночестве художник — не отшельник. Про
сто он считает, что в заоблачных высях психологически трудно 
приспосабливаться к соседу. Опытный скалолаз, он и восхож
дения нередко совершает один, считая альпинистов слишком 
беспокойными попутчиками: «С ними и этюда не успеешь напи
сать»...

Ленинград. В. ПЕТРУНЯ.

Подмосковные новоселы
Новоселами подмосковного леса стали недавно 2.400 зайцев- 

беляков, 50 косуль, 200 глухарей, 200 тетеревов и белых куро
паток, несколько десятков пятнистых оленей и маралов.

Из разных концов страны прибыли они в центр России. Глу
хари и тетерева — из Томской и Омской областей, белые ку
ропатки — из Новосибирской и Вологодской, зайцы — из Тю
менской и Архангельской, косули променяли на Подмосковье 
леса Иркутской области и Приморья. .

Звери и птицы прошли карантин и теперь осваиваются , в 
подмосковном лесу. Работники охотничьего хозяйства Москов
ской области подкармливают новоселов,

Москва. В . ИТКИН.

В третьем, творческом объединении «Ленфиль- 
ма» идут съемки кинокартины «Живой труп» |по 
пъесе Л. Н. Толстого). Автор сценария и поста- 
иоащик— заслуженный деятель нскусстя РСФСР 
Владамир Венгеров. Главный оператор —  Ген
рих Маранджян.

Пьеса Л, Н, Толстого «Живой труп» не раз при
влекала внимание кинематографистов. Уже а 1911 
году была сделана попытка экранизации этой 
пьесы режиссерами В. Кузнецовым и Б. Чайков
ским. В 1929 году «Живой труп» поставил режис
сер Ф . Оцеп, Протасова в этом фильме играл 
8. Пудовкин.

В 1952 году «Живой труп» —  опять на экране. 
Это фильм-спектакль в постановке Ленинградско
го театра имени А. С. Пушкина (режиссер В. Вен
геров] с Н. Симоновым в роли Федора Прота
сова. I .

А сейчас Владимир Венгеров снова обратился к 
этому произведению Л. Н. Толстого. Бы л. заново 
прочитан текст, написан сценарий, куда вошли 
сцены из первых вариантов пьесы.

Работая над сценарием. В. Венгеров представ
лял я роли Федора Протасова известного совет
ского актера Алексея Баталова. Это совпало с 
давней мечтой артиста. Кроме него, в фильме 
заняты Алла Демидова, Олег Василашвили, 
Софья П'илявская, Евгений Кузнецов.

В настоящее время работа над фильмом про
должается.

НА СНИМКЕ: заслуженный артист РСФСР Алек
сей Баталов в роли Федора Протасова.

фото в. Целике. АПН.

Т е м  а  в ы с т а в к и :  

«Сибирь социалистическая»
Состоявшийся недавно пле

нум Союза художников Россий
ской Федерации утвердил цент
ры проведения зональных вы
ставок, посвященных ЮО-летъгю 
со дня рождения В. И. Ленина.

Центром сибирской зональ
ной выставки 1970 года «Си
бирь социалистическая» избран 
г. Красноярск. В зону Сибири 
входят отделения Союза худож
ников РСФСР городов Омска, 
Барнаула, Новосибирска, Кеме
рова, Томска, Красноярска, Ту
вы, Иркутска.

По рекомендации правления^ 
Томского отделения Союза ху
дожников РСФСР и представ
ленным эскизам зональный вы
ставкой заключил договоры с 
художниками нашего отделения 
на ряд произведений. Так, с ху
дожником В. Г.. Гроховским за
ключен договор на серию лино
гравюр «В краю нар'ьшсном», 
состоящей из 5 листов. Заклю
чен договор на три графических

листа о В. И. Ленине с худож
ником М, Ф. Горбатенко. С ху
дожником А. А. Шумилкиным 
заключен договор на две кар
тины :«Друзья-геологи» и «Све
жий хлеб». Художник А. В. 
Евтихиев выполнит четыре до
говорных листа в офорте.

Другие художники Томского 
отделения ■Союза художников 
представят свои работы на сле
дующее заседание выставочного 
комитета, приезд которого в 
наш город планируется на ок
тябрь. Художники Томска от-' 
кроют к этому времени выстав
ку своих произведений, посвя.' 
щенную 50-легию ВЛКСМ. Ряд 
художников нашего отделения 
примет. участие в aiowj, году,., ца 
выставке {-Гафиков Сйеири '"'в 
Mociffie.

К. ЗАЛОЗНЫИ, 
председатель правления 
Томского отделения Союза 
художников РСФСР.

СПОРТ СПОРТ СПОРТ

«ЛОКОМОТИВ» в УДАРЕ
Открыв восемнадцатый тур чем

пионата страны, футболисты мос
ковского «Локомотива» выиграли 
11 июля на своем поле у «Пахта- 
кора» — 5:0 (1:0). Уже на чет
вертой минуте молодой Шелудько 
забил гол. Он же провел четвер
тый мяч. Но лучшим был цент

ральный нападающий «Локомоти
ва» Кох, забивишй во втором тай
ме три гола. '

Это восьмая победа москвичей и 
восьмое поражение «Пахтакора» 
в нынешнем первенстве.

(ТАСС).

ПОИСТИНЕ ГРОССМЕЙСТЕРСКИЙ ТУРНИР
БЕЛГРАД, 11 июля. (ТАСС). 

Одиннадцать гроссмейстеров уча
ствуют в традиционном междуна
родном ' шахматном турнире 
«Встреча солидарности», начав
шемся в югославском городе 
Скопле. Это —- Геллер и Полуга- 
евский (СССР), Портиш (Вен
грия), Горт (Чехословакия), Уль
ман (ГДР), Георгиу (Румыния), 
Глигорич, Матанович, Матулович, 
Парма и Яношевич (Югославия). 
Кроме них, в турнире выступают

пять международных мастеров, 
среди которых советский— Савон, 
один мастер и три кандидата на 
это звание.

В первом туре .Савон выиграл у 
югославского международного ма
стера Минина, Геллер имеет шан
сы на победу в отложенной партии 
с Гортом. Лишняя пешка у  Порти- 
ща, игравшего с . Полугаевским, 
однако трудно сказать, сможет ли 
добиться победы при доигрывании 
венгерский гроссмейстер.

ДВЕ ПОБЕДЫ И ДВЕ ОТЛОЖЕННЫЕ
МАЛЬМЕ (Швеция), 11 июля. 

(ТАСС). Четвертая партия полу
финального шахматного матча 
претендентов на мировое первен
ство между Борисом Спасским 
.(СССР) и Бентом Ларсеном (Да

ния) была отложена на 41-м ходу, 
с лишней пешкой у датчанина. 
Счет матча по-прежнему 2;0 в 
пользу Спасского при двух; отло
женных партиях.

ТАЛЬ СПАСАЕТ ' «ПОЛОВИНКУ»
МОСКВА. 11 июля. (ТАСС). 

Сегодня без возобновления игры 
Виктор Корчной и Михаил Таль 
согласились на ничью в отложен
ной накануне восьмой партии по
луфинального шахматного матча 
претендентов на первенство мира.

Вчера, незадолго до перерыва, 
Талю после упорной защиты уда

лось нейтрализовать угрозы со
перника, и, как показал анализ, 
в отложенном на 41-м ходу по
ложении позиционный перевес 
Корчного оказался недостаточным 
для выигрыша.

Счет матча стал .4,5;3')5 в полы 
зу Корчного.
. ...........■'V ':""'"
Редактор А. Н. НОВОСЕЛОВ.

ГАСТРОЛИ НОВОСИБИРСКОГО 
ГОСУДАРСТВЕННОГО 

АКАДЕМИЧЕСКОГО ТЕАТРА 
ОПЕРЫ И БАЛЕТА 

12 июля —  «Каменный цветок». 
Нмчало спектакля —  в 19 час. 30 

мин.
СЕГОДНЯ В КИНОТЕАТРАХ; 

имени М. ГОРЬКОГО
Большой зал — «Анна Каренина»
(две серин) —  9-30, 12-15, 15.
17- 45, 20-30
Малый зал —  «Полный вперед»
—  9, 10-50, 12-40, 14-30, 16-20.
18- 10, 20, 21-50. Фильм для взрос
лых.
Зал кинохроники —  «Звучи, там
там!» —  10-20, 12-10, 14. «Сибирь 
на экране». Хроникально-доку
ментальны е фильмы; «Наступле
ние на океан», «Долина цветов»
—  9. 15-50, «Влюбленные среди 
нас», «Русские песни» —  17-Ш, 
18-30, 19-50, 21-10, 22-30.

«ОКТЯБРЬ»
Голубой зал —  «Анна Каренина»
(две серии) —  10. 12-45, 15-30,
18- 15, 21. Для детей —  Сборник 
мультипликационных фильмов —
9,
Зеленый зал —  «Полный вперед»
—  11 20, 13-10, 15, 18-40, 20-30,
22-20. Фильм для взрослых. Ж ур
нал «Москва— порт пяти морей». 
«Гусарская баллада» —  9-30,
16-50.

вмени И. ЧЕРНЫХ 
Большой зал —  «Про чудеса че
ловеческие» —  9-20, П , 12-40, 
14-20, 16. 17-40, 19-20, 21, 22-30.
Малый зал. —  «Личная жизнь 

'  Кузяева Валентина» —  9-20, 11,
19- 20. 21, 22-30. «Свадьба в Ма
линовке» —  12-40, 14-20, 16, 17-40.

«ПИОНЕР»
Для детей — «Неуловимые мсти
тели» ,-г! 9-20, 11-05, 12-50, 14-35,

16-20 Для взрослы х —  «За мной, 
S канальи!» —  18-10, 20, 21-50.

«СИБИРДК»
Для детей —  «Путь на арену» —  
9-30, 11-10. «Происшествие, кото
рого никто не заметил» —  12-50, 
14-30, 16-10, 17-50, 19-30, 20-10.

КИНОТЕАТР 
ГОРОДСКОГО САДА

«Опечаленная родня» —  9, 10-40, 
12-20, 14, 15-40, 17-20, 19, 20-40,
22- 20.

КИНОТЕАТР 
«БЕЛОЕ ОЗЕРО» 

«Мужчина и женщина» —  12, 14,
16, 18, 20, 22. Фильм для взрос
лых.

ТЕЛЕВИДЕНИЕ 
СУББОТА, 13 ИЮЛЯ

17.00. Вам, малыши! Филь.ч «Чип- 
полино». 18.00 Мир за неделю. 
18.20. «Иностранная кинохроника». 
18.30 Телевизионные фильмы. 19.40. 
«Поют Алла. Иошпе и Стахан Рахи
мов». 20.00. «Друзьям кино». 20.40. 
Новости. 21.00. Художественный 
фильм «Вий».

Томской областной конторе по 
прокату кинофильмов требуются: 
ученицы - фильмопров е р щ и ц ы, 
фяльмопроверщицы и составитель 
программ.

Обращаться: г. Томск, Лесопи
томник, 18-а, автобусы № №  о, 
119, 19. остановка «Нефтебаза», 
трамваи № №  4_ и 2 — остановка 
«Южная».

Кинотеатру «Сибиряк» срочно 
требуются помощники киномехани
ка и киномеханики.

Обращаться -к директору.

. /

14 июля на' стадионе «Труд» (в хоккейной коробке)
б о л ь ш о й  КОНЦЕРТ ГОСУДАРСТВЕННОГО ЧЕЧЕНО

ИНГУШСКОГО АНСАМБЛЯ ПЕСНИ И ТАНЦА
, (состав — 65 человек).

В программе; 1,8 массовых танцев народов Кавказа, песни 
народов СССР. , . .

Главный балетмейстер: заслуженный артист РСФСР Георгии 
Дзыба. ' .

Начало — в 7 часов вечера.
Билеты продаются в кассе корсада, в филармонии и в уни

вермаге.

Кинотеатру «Октябрь» требу
ются столяр и уборщица.

обращаться к директору.

Первый трест столовьи 
ПРОИЗВОДИТ НАБОР

учеников пекарей и поваров на 
годичное обучение. ■

Стипендия выплачивается в 
размере 4 5 —'54 руб,- в меёйц.'

Обращаться; г. Томск,. Набёреж- 
нан реки Ушайки, 18.’ отдел кад
ров, 2 — 1

Яслям»саду №  23 требуются 
сестры-воспитатели и няни.

Обращаться; г. Томск-12, улица 
Артема, 9, к заведующей. 2 — 1

ТОМСКАЯ АВТОШКОЛА 
ПРОИЗВОДИТ НАБОР

учащихся на курсы шоферов 
3-гр класса.

Начало'.занятий — 5 и 15 
числа каждого месяца.

Обращаться: г. Томск, ул. 
г Пролетарская, 52.

Типография №  2  «Красное зна
мя» приглашает на работу набор
щиков на верстку газет, корректо
ра, брошюровщика, счетчицу бума
ги, подсобного рабочего и учени
ков в цехи.

Обращаться: г. Томск-50, про
спект Ленина, 66 , к директору. „

. Томская телеграфно-телефон
ная станция

ПРОИЗВОДИТ НАБОР
на курсы телефонистов, те

леграфистов (с выплатой, сти
пендии 4 5 — 54 руб. в месяц).

На курсы принимаются де
вушки не моложе 17 лет.

Обращаться: г. Томск, про
спект Ленина;, 93 (1-й этаж).

н а  ш

и

а д р е с  

т е л е ф о н ы

Адрес редакции: р. Тоисн, про
спект Ленина, 66.

1 Телефон'ы: ответ, секретаря —  
2-31-19. секретариата —  2-42-40; 
отделов: партийной жизни —
2-52-23: пропаганды —  2-47i45.
промышленности, нефтегерлогии 
и транспорта —  2-37-75, Строи
тельства и леса 2-37-7S, сель
скохозяйственного —  2-37-39, нау
ки и школ —* 2-42-46, советского 
строительства и быта —  2-37-77, 
писем и рабселькоровской сети —  
2-37-38 и 2-31-47, информации — • 
2-51-61, бухгалтерии и отдела объ
явлений —  2-37-36, стенографист
ки —  2-52-02. ^

Томск, ТИП. 1S& 2  «Краевое знамя».

„ К 301671, Заказ №  1965,
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